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ПОДКОМИТЕТ СЕНАТА США ПРИНЯЛ РЯД РЕШЕНИИ ПО ОКАЗАНИЮ 
ПОМОЩИ СТРАНАМ ЗАКАВКАЗЬЯ

Ут верждение р я д а  р е ш е н и й  подкомитета Сената США по в о п р о с а м  з а р у б е ж н о й  п о м о щ и  состоится в В а 
шингтоне 2 4 - 2 5  ию ня. П редполагает ся, что Г р узии  в  новом  ф и н ан сов о м  году будет предост авл ено  100  м л н . 
долл аров .

В аж ны м  событ ием д л я  р еги о н а  может считаться принятие подкомит ет ом Сената п о п р а в к и , см я гчаю щ ей  
запрет  н а  о к а з а н и е  а м е р и к а н с к о й  п о м о щ и  Правительству А з е р б а й д ж а н а . Отныне ф и н ан со в ы м  институтам 
СШ А п о з в о л е н о  выделять кредит ы  и ссуд ы  нефтяным ко м п а н и я м , дейст вую щ им  в А з е р б а й д ж а н е .

Подкомитет п р и н я л  также р е ш е н и е  о в ы д е л е н и и  п о м о щ и  А р м е н и и  в 1998  ф и н а н с о в о м  го д у  в р а з м е р е  95  
м л н . д о л ар о в .

Г О С У Д В Р С Т В Е Н Н Ы Й  
М И Н И С Т Р  О ТБ Ы Л  Н Л Ф О Р У М

К Р Н Н - Н О Н Т В Н В. .
25 июня делегация Грузии 

под руководством  Государст
венного министра Нико Леки- 
швили отбыла в Швейцарию, где 
примет участие в работе фору
ма Кран-М онтана. Ежегодный 
международный форум, на кото
ром традиционно присутствуют 
премьер-министры , министры 
иностранных дел многих стран 
мира, рассмотрит вопросы ин
теграции экономических инфра
структур, промышленности, бан
ковско-финансовые вопросы и 
международной торговли.

На форуме, который продлит
ся до 30 ию ня, с докладам и 
“ Кавказ: по направлению к об
щему рынку", о международном 
экономическом сотрудничестве 
Грузии, политике в области неф
ти, газа и энергетики выступят 
Государственный министр Нико 
Лекишвили, министр топлива и 
энергетики Давид Зубиташвили, 
министр торговли и внешнеэко
номических связей Константин 
Залдастанишвили.

Н О В О С Т И ,  Д О С Т О Й Н Ы Е  ПЕЧАТИ!
ПОЛЦАРСТВА 
ЗА... ВАН-ГОГА

ПРЕЗИДЕНТ ПОБЫВАЛ В БОРЖОМИ И АХАЛЦИХЕ
Президент Грузии Э дуард Ш еварднадзе вместе с сопро

вождаю щ ими лицам и посетил Боржоми, где было подписа
но два д о го в о р а  о вы д ел ени и  кр ед и то в  в р а зм е р е  10 
миллионов долларов с Европейским банком реконструкции  
и развития (ЕБРР) и 2 ,8  миллиона долларов с группой В се
мирного банка (В Б ).

По словам Эдуарда Ш еварднадзе, выделенные средства  
пойдут на ф инансирование 25-м иллионного проекта разви
тия производства минеральных вод Грузии. Часть средств  
пойдет на реконструкцию  и м одернизацию  Второго розли- 
вочного завода минеральной воды “Боржоми”.

П резидент Грузии такж е побывал в селе Кумурдо Ахал- 
цихского района, которое было заселено 150 лет назад и 
насчитывает примерно три тысячи ж ител ей , в основном ар
мянской национальности. Вчера, благодаря усилиям м ест
ных и центральны х властей, здесь был пущ ен водопровод.

Президента Ш еварднадзе сопровождали советник по вопро
сам экономических реформ Темур Басилия, министр управле
ния госимуществом Автандил Силагадзе, посол Украины в Гру
зии Анатолий Касьяненко ...

______________________  ИПРИНДА

ЛОЖ НАЯ ТРЕВОГА
П роверка здания кинотеатра 

“ Россия” , расположенного в цент
ре Махачкалы, на предмет нахож
дения взры вного устройства не 
дала никаких результатов. А но
нимный мужской голос сообщил, 
что взрыв должен был произойти 
во вторник в 19.30. Анонимный

з в о н о к  по ступ ил  во в то р н и к, 
около 17 часов, в дежурную часть 
Городского управления внутрен
них дел. После этого район кино
театра был оцеплен, и специаль
ные подразделения провели по
иск предполагаемого взрывного 
устройства.

ЗАВЕРШИЛСЯ ПРОЦЕСС ПО ДЕЛУ 
БОРЖОМСКОГО "МХЕДРИОНИ"

24 июня в Верховном суде Грузии завершился нашумевший про
цесс по делу боржомского “ Мхедриони’’ .

Бывший директор Второго боржомского завода и президент кон
церна “ Боржомское ущелье” Тамаз Куртанидзе приговорен по ста
тьям 104 и 96 к 15 годам лишения свободы с  конфискацией имуще
ства и отбыванием первых пяти лет наказания в тюрьме. Гиоргий 
Иобашвили по обвинению в бандитизме и преднамеренном убийст
ве приговорен к высшей мере наказания - смертной казни. Михаил 
Самсонашвили приговорен к  15 годам лишения свободы с конфис
кацией имущества и отбыванием первых пяти лет наказания в тюрь
ме. Директор универмага “ Боржоми” Давид Гелашвили приговорен 
к трем годам лишения свободы. Дело директора Первого боржом
ского завода Гиоргия Петриашвили возвращено на доследование.

авв ЧЕЛОВЕК*? ПОГИБЛИ в РЕЗУЛЬТЛТЕ 
ЛВТОКЛТЯСТРОФЫ В УРЕКИ

Два человека погибли в 
результате автокатастрофы , 
произош едш ей 24 июня близ 
Уреки, -  автобус типа “Л А З”, 
направлявшийся из Батуми 
в Зугдиди, врезался в д е 

р ев о . П огибли водитель и 
один пассажир, два человека 
находятся в тяжелом состоя
нии, 19 пострадавших направ
лены в Кобулетскую  больни
цу, десять -  в Потийскую .

В ЧЕЧНЕ 
ПОЯВИЛИСЬ 

ЗАЛОЖНИКИ- 
ГРУЗИНЫ

Из Чечни пришло новое сооб
щение о захвате заложников в рай
оне села Сунджа. Как сообщила 
телепрограмма “ Время” , воору
женные люди в масках похитили 
двух строителей дорожного управ
ления Ингушетии, грузин по наци
ональности. МВД Чечни получило 
также оперативную'информацию о 
том, что в городе Шали содержат
ся заложники. Первоначально со
трудники МВД предполагали, что 
это могут быть журналисты теле
компании НТВ, однако в результа
те проведенной операции был ос
вобожден совсем другой человек, 
житель Калмыкии Руслан Азаров. 
На этот раз удалось даже захва
тить преступников. Ни заложник, 
ни участники операции не постра
дали.

КЛИНТОН ПОСЕТИТ 
КАНДИДАТОВ В 

НАТО
8,8 миллиона фунтов стерлин

гов заплатил неизвестный коллек
ционер за  картину голландского  
ж и во п и сц а  Винсента В ан-Гога  
“Сбор урожая в Провансе’  на аук
ционе ‘ Сотбис’  в Лондоне. Сум
ма. предложенная за  картину, я в 
ляется р е к о р д н о й  и з  тех. что 
когда-либо выплачивались за п о 
лотна Ван Гога, написанные на бу
маге. а не на холсте. Одна из ра 
бот голландца "Цветочный сад ’ , 
также написанная на бумаге, ра
нее была продана в Нью-Йорке за 
4,2 миллиона фунтов.

П резидент СШ А Билл Клин
тон р а с с м а т р и в а е т  в о з м о ж 
но сть  в ходе  начинаю щ егося 
на следую щ ей неделе визита 
в И спанию  и Д анию  посетить 
такж е ря д  государств  В осточ
ной Европы , вклю чая Польшу, 
В е н гр и ю  и Румы нию . В ходе 
е в р о п е й с ко го  турне , в ко то 
р о е  К л и н т о н  о т п р а в л я е т с я  
че тв ер то го  ию ля, он , в ча ст
н о с т и ,  о б с у д и т  п р о б л е м ы  
расш ирения  НАТО.

В ЖУРНАЛИСТОВ СТРЕЛЯЮТ И 2  АЛБА Н И И
Съемочные группы программ теленовостей трех каналов Государ

ственного телевидения Италии попали под обстрел, оказавшись в 
зоне перестрелки между двумя враждующими бандами в южном ал
банском городе Влера, сообщил в Тиране представитель междуна
родных сил по охране в Албании.

Л И Ш В
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А Ш А "
Вчера утром в возрасте 87 лет 

скончался Жак-Ив Кусто. Ученый, 
откры вш и й  че л о в е че ств у  м ир 
моря, долго болел, но, несмотря 
на это, продолжал  заним аться 
делом своей жизни - изучением 
океанских глубин и их обитателей.

“Безмолвный м ир” - так Кусто 
назвал один из своих фильмов. По 
всей вероятности , начатое им 
дело не уйдет вслед за своим ав
тором . Ведь с ко р о  закончится  
строительство новой яхты ‘ Кал- 
липсо-2” .

БЕССРОЧНАЯ 
Г О Л О Д О В К А
Бессрочная голодовка чл е

нов Координационного  совета 
неправительственны х о р га н и 
заций инвалидов Грузии нача
лась 24 июня у здания Парла
мента страны . Инвалиды тем 
самым продолжают акцию  пр о 
теста, начатую 9 июня, выдви
гая преж ние требования: вос
с т а н о в и т ь  ко н с т и т у ц и о н н ы е  
права инвалидов, прекратить их 
дискрим инацию . В акции при 
нимают участие представители 
всех 15 организаций, входящих 
в Совет.

Ю < 5 н л е й

Н А Ш  Д Р У Г  И  К О Л Л Е ГА

псвиз конкурса - “з а  миРФЫй Ка в к а з ‘
М еждународная ассоциация 

русскоязычных журналистов в За
кавказье (МАРЖЗ) выступила с 
инициативой о проведении пер
вого в постсоветском простран
стве Международного конкурса 
ра б отн и ко в  м а с с -м е д и а  под 
девизом “ За мирный Кавказ*.

Вот что сказал председатель 
правления этой организации Сер
го ПРАНГИШВИЛИ:

- О целях конкурсов красноре
чиво говорит его девиз - “За мир
ный Кавказ” . Оргкомитет ставит 
леред собой задачу активизиро

вать деятел ьность  работников  
масс-медиа в плане всемерного 
содействия мирному урегулирова
нию конфликтов на Кавказе и в 
Закавказье, повысить социальную 
ответстве н но сть  ж урнал истов . 
Представители “четвертой власти” 
имеют известный долг перед об
ществом. Ведь не секрет, что от
дельные публикации, мягко гово
ря, мало способствовали прекра
щению кровопролития в период 
братоубийственных войн послед
них лет.

Лауреаты первого Международ

ного конкурса журналистов полу
чат соответствующие дипломы и 
специальные призы, а также де
нежные премии в размере 500 
американских долларов в каждой 
номинации. А номинаций двенад
цать. Это число, правда, может 
быть изменено в большую сторо
ну в зависимости от пожеланий со
учредителей и решения междуна
родного жюри.

Оргкомитет уже получил заявки 
от 15 журналистских объединений,

Окончание на 8 -й  стр .

Б о л е с  
полувека в 
Г р у  з  и и 
ж и в ет  и 
р а б о т а е т  
и'.вестиый 
дагестан 
ский ячы- 
ковед, док
тор фило- 
.ТО ш  ч е с 
ки X наук 
профессор 

А лександр А мирович М аю м стов. 
Недавно ему исполнилось 80 лег.

А.А.Магометов родился 12 июня 
1917 г. в известном ауле златокучне- 
пов Кубами (Дагестан). В 1940 году, 
он, окончив Грузинский индустриаль
ный институт, работал на авиацион

ных заводах Воронежа и Москвы 
должности инжснсра-конструктора. 
С 1944 года был переведен в Гру
зинское управление 1’осударствснны 
х материальных резервов.

И «гг чдесь, в Тбилиси, жизнь 
свела его с академиком А .С .Чи 
кобака. Э та встреча и нредопреде 
лила дальнейшую судьбу А.А.Маго- 
мегова: он был зачислен в аспиран
туру Института языка нм. академика 
Н .Я.М арра п о  специальности "Кав 
казскис  язы ки". А спирантуру он 
окончил в 1948 г., а на загните кан 
ци датскоп  ди ссертац и и  одним  и 
е го  о ф и ц и а л ь н ы х  о п п о н е н т о в  
бы л а кад ем и к  Г .С .А хвледиани  
Н ачиная с  это го  времени но сей

О кончание на 8 -й  стр . У
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А ЗЕ Р Б А Й Д Ж А Н

КРУПНЕЙШИЕ г о с у д а р с т в а  м и р а
ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ В СТАБИЛЬНОСТИ И 
ЭКОНОМИЧЕСКОМ РАЗВИТИИ КАВКАЗА

20 июня в Денвере (Соединен
ны е 'Ш таты  Ам ерики) в первый 
день сам м ита глав государств 
восьми индустриально развитых 
стран мира Президент Соединен
ных Штатов Америки Билл Клин
тон, П резид ент Р оссии  Борис 
Ельцин и Президент Франции Жак 
Ш ирак как сопредседатели "М ин
ской группы” сделали заявление

по урегулированию  
конф ликта в Н агор
ном Карабахе.

В заявлении сказа
но, что сопредседате
ли “ Минской группы" 
недавно представили 
сторонам-участницам 
конф л икта  новые 
предложения по все
объемлющему урегу

лированию его , чтобы положить 
конец конфликту, который продол
жается почти десять лет. В заяв
лении сопредседатели “ Минской 
группы" призывают стороны-участ
ницы конфликта к скорейшему уре
гулированию проблемы, ибо кон
фликт “серьезно препятствует эко
номическому и социальному раз
витию и подъему всего Кавказско

го региона .
По оценке представителей ад

министрации США высокого ран
га, опубликование в Денвере за
явления трех президентов - пока
затель того, что первая реакция 
участников конфликта на м иро
творческий план обнадеживает. По 
их же заявлению, основная суть 
миротворческого плана в том, что 
Армения признает территориаль
ную целостность Азербайджана, 
включая суверенитет Азербайджа
на на Нагорный Карабах, а взамен 
Азербайджан предоставит этому 
р е ги о н у  “ сам оуправление  или 
автоном ию  вы сокой  степе н и" 
и, наверное, согласится на кон
троль .международных миротвор
ческих сил за Лачинским коридо
ром, связывающим Нагорный Ка

рабах с Арменией.
По заявлению официальных лиц 

США высокого уровня, это весьма 
важный для Соединенных Штатов 
Америки вопрос, в то же время, по 
их разъяснению, заслуживает вни
мания еще один фактор: админи
страция Соединенных Штатов Аме
рики воспринимает эту ситуацию как 
определенный тест, определяющий 
отношение России к другим бывшим 
советским республикам - до этого 
Россия воспринимала эти страны 
сферой своего эксклюзионного вли
яния и категорически была против 
любого вмешательства Запада. Поэ
тому сотрудничество М осквы  с 
Западом в урегулировании конфлик
та в Карабахе воспринимается в Со
единенных Штатах как обнадежи
вающая примета.

П о д р о б н о с т и
к о н ф и д е н ц и а л ь н ы х

п е р е г о в о р о в
Дипломатические усилия меж

дународного сообщества в рам
ках новых предложений “ Минской 
группы" ОБСЕ по урегулированию 
карабахского конфликта по-преж
нему остаются в центре внима
ния общ ественности Азербайд
жана.

Как и обещали все заинтере
сованные стороны, переговоры 
проходят в условиях строгой кон
фиденциальности.

Представители “Минской груп
пы” регулярно курсируют между 
Баку, Ереваном и Степанакертом, 
согласовывая свои предложения.

Ее члены встретились с  Прези
дентом Азербайджана Гейдаром 
Алиевым. Глава государства еще 
раз ознакомился с содержанием 
документа и сформулировал свою 
точку зрения относительно него.

Алиев воздержался от каких- 
либо заявлений по поводу иници
атив “ Минской группы” , выразив 
надежду, что 1907 год станет ре
шающим в урегулировании кара
бахского конфликта.

При этом он не стал говорить 
о сути предложений и заявил, чтсУ 
азербайджанская сторона дала 
пока что общий ответ “ Минской 
группе” . Что именно содержало
сь в этом ответе. Президент пред
почел не раскрывать.

В настоящее время “ Минская 
группа” изучает ответы всех за
интересованны х сторон, после 
че го  попы тается  м аксим ально 
свести их к общему знаменателю.

Несмотря на строгую  конф и
денциальность, в которой проте
кает работа над документом, кое- 
какая информация в прессу все 
же просочилась. В частности, в 
документе “ Минской группы” со
держится призыв к выводу Армян
ских вооруженных'сил с  террито
рий Азербайджана, “ захваченных 
в 1993 году в обмен на уступки” .

Смысл этого пункта более чем 
понятен: Азербайдж ан должен 
смириться с  потерей Нагорного 
Карабаха, а Армения взамен воз
вращ ает А зербайдж ану Агдам, 
Физули, Кельбаджар и некоторые 
другие районы, находящиеся за 
пределами Карабаха. Азербайд
жан вряд ли согласится на эти 
предложения, хотя Ереван знает, 
что предлагает: большинство бе
женцев, сейчас живущих в пала
точных городках, изгнаны именно 
из внутренних районов респуб
лики, нигде как собственно в.Ка- 
рабахе азербайджанцев было не 
очень много.

Возвращ ение^тих территорий 
может в значительной степени 
решить острейшую проблему вы
нужденных переселенцев, и Баку

не может не иметь это в виду.
С другой стороны, Азербайджан 

не согласится с потерей Карабаха 
и уж тем более не признает ее. Вне 
зависимости от того, как сформу
лированы предложения “ Минской 
группы”,

Баку настаивает на решении 
карабахского конфликта на осно
ве принципов Лисоабонского сам
мита, основной из которых декла
рирует незыблемость территори
альной целостности государства.

Армения ставит во главу угла 
принцип самоопределения наро
дов.

Найти реально осуществимый 
компромисс между двумя этими 
полю сами будет довольно-таки  
сложно. План “М инской группы" 
содержит и пункт о размещении в 
зоне конфликта многонациональ
ных миротворческих сил, подчиня-. 
ющихся ОБСЕ.

Однако и тут много вопросов. 
Согласится ли на такой вариант 
Россия, один из сопредседателей 
группы, считающая себя гегем о
ном в Закавказье, и, исходя из 
этого, согласится ли на подобное 
предложение Армения, пока ска
зать трудно. Тем более, что нали
чие миротворческих войск само по 
себе ничего не меняет: они лишь 
законсервирую т сложившуюся в 
зоне конфликта ситуацию.

Военные эксперты ОБСЕ счита
ют, что в зоне конфликта должно 
расположиться около 2000 воен
нослужащих, из них 700-россий- 
ских. Одной из зон размещения 
миротворцев должен быть Лачин- 
ский коридор, связывающий Арме
нию с  Карабахом.

Все это не является чем-то но
вым и особенным. Большинство 
предложений “Минской группы” в 
том или ином виде рассматрива
лось на армяно-азербайджанских 
переговорах сам ого различного 
уровня. Как ^рж но  определить из 
с е го д н я ш н е го  состояния  дел - 
пока что без особого успеха.

Министр иностранных дел Азер
байджана Гасан Гасанов в связи с 
этим отметил, что проект не содер
жит в себе ничего революционно 
нового - это обычный проект по 
м и р н о м у  ур е гул и р о ва н и ю  ко н 
фликта.

По словам  м инистра , можно 
добавить лишь то, что оптимизм, 
подобный тому, который деклари
руется сейчас, тоже не нов. Каж
дый новый этап переговоров по
рождает новые надежды.

Какая судьба ждет предложения 
“ Минской группы” , пока что труд
но предсказать.

Рустам Алекперов  
Баку

ПЛАНЫ "АМОСО /А

Компания “АМОСО” предполагает стать одним из ведущих участни
ков процесса создания новой системы нефтепроводов из Азербайд
жана и Казахстана на экспортные рынки. Об этом заявил на междуна
родной конференции в рамках выставки “ Каспий - нефть и газ” прези
дент “АМОСО Е11НОА51А РЕТВ01.Е11М СОМРАЫУ” Дон Стейси. По его 
словам, компания планирует также стать одним из основных постав
щиков нефти для существующей региональной транспортной систе
мы. .

Стейси подчеркнул, что “в основе выбора маршрутов для финанси
рования и строительства новых трубопроводов будут лежать коммер
ческие условия, согласованные с принимающими и транзитными стра
нами и соответствующими трубопроводными компаниями” .

Участники “контракта века” совместно с  ГНКАР завершают оконча
тельные планы коммерческой переработки проекта строительства 
нового экспортного трубопровода большого диаметра. По словам Стей
си, иностранные компании выбрали для дальнейшего рассмотрения 
три возможных маршрута: трубопроводы из Баку будут протянуты че
рез Грузию, Россию или Турцию.

“ Новые региональные трубопроводы должны удовлетворять требо
ваниям всех заинтересованных сторон” , - заявил вице-президент 
компании “АМОСО” по поставкам и транспорту Джим Нороски. В не
давних презентациях для представителей нефтегазовой отрасли Но
роски указал на преимущества маршрута Баку-Джейхан, который под
держивают правительства США и Турции. Нороски отметил, что для 
того, чтобы этот вариант стал экономически предпочтительным, высо
кие капитальные затраты, обусловленные большей протяженностью 
маршрута Баку-Джейхан, должны быть уравновешены налоговыми льго
тами.

В ближайшие 10 лет для транспортировки нефти из Казахстана по
требуются дополнительные трубопроводные мощности. “АМОСО” изу
чает новый трубопроводный маршут из Казастана через Каспийское 
море в Баку. Компания считает Баку региональным узловым пунктом 
для транспортных маршрутов на экспортные рынки и будет работать 
совместно с ГНКАР, а также с правительствами Азербайджана и Казах
стана в этом направлении.

НОВЫЕ
ПЕРСПЕКТИВЫ

НЕФТЕПРОВОДА
Президент Азербайджана Гей

дар Алиев и Президент Казахста
на Нурсултан Назарбаев подписа
ли соглашение о транспортиров
ке казахской нефти через Азер
байджан и Грузию.

Из Казахстана до Азербайджа
на нефть будет перекачиваться по 
нефтепроводу, который пройдет 
по дну Каспия. До этого транзит 
нефти будет осуществляться тан
керами. Из Казахстана нефть на 
начальном этапе доставляется в 
Азербайджан по морю, затем ж е
лезнодорожным путем до черно
морских портов Грузии, а оттуда 
в Болгарию, Турцию и Украину.

Нефтепровод, который плани
руется построить, будет подклю
чен к си сте м е  трубопроводов 
Азербайджана с выходом на Сре
диземное море. Проектная мощ
ность будущей трубы составляет 
примерно десять миллионов тонн 
нефти в год.

Алиев и Назарбаев подписали 
специальный меморандум о про
кладке нефтепровода, соединяю
щего азербайджанский и казах
ский берега Каспия. В случае осу
ществления этого проекта Казах
стан получает возможность ста
бильного и беспрепятственного 
экспорта своей нефти на миро
вые рынки. Видимо, заинтересо
ванность сотрудничества с  Баку 
способствует сближению  по зи 
ции Алматы с позицией азербайд
ж анско го  руководства отн оси 
тельно статуса Каспийского моря.

Россия настаивает на рассмот
рении Каспия как озера, что, в 
свою очередь, приведет к пере
смотру принципов деления Кас
пийского бассейна на секторы. В 
начале 1997 года к этой позиции 
присоед инил ся  Туркм енистан , 
претендующий на часть нефтяных 
месторождений Азербайджана. В 
случае, если точка зрения России 
возобладает, то Баку лиш ится 
значительной части своих нефтя
ных запасов.

Со врем енем  Туркм енистан 
отошел от спора о статусе Кас
пия, и в настоящее время только 
Р оссия  им еет свое  особое 
мнение по этому вопросу.

Азербайджан заручился под
держкой Казахстана - еще одного 
п р и к а с п и й с к о го  го с у д а р с тв а . 
Нурсултан Назарбаев заявил, что 
в вопросе о статусе Каспия не
обходим о следовать принципу 
секторального деления, подразу
мевающего рассмотрение Каспия 
как моря. При таком рассмотре
нии Азербайджан остается пол
ноправным хозяином всех своих 
нефтяных месторождений.

Хотя реально в этом никто не 
сомневался, позиция Казахстана 
может способствовать тому, что 
споры о статусе Каспия завер
шатся. Казахстан заинтересован, 
в первую очередь, в экономичес
ком сотрудничестве с  Азербайд
ж аном , которое п р и н е се т  ему 
очень большие дивиденды. При
чем это касается не только транс
портировки  неф ти. Роль А зер
байджана как транзитного госу
дарства растет. Казахстан может 
переправлять через Азербайджан 
большую часть своей продукции, 
в настоя 1Дее время идущей в ос
новном через Россию. Закавказ
ский путь гораздо короче и де
шевле.
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А ЗЕ Р Б А Й Д Ж А Н

ЭЛЬЧИБЕИ ВОЗВРАЩАЕТСЯ?
В последнее время в Баку ходят слухи о возвращении в Баку экс- 

президента Азербайджана Абульфаза Эльчибея, который в настоя
щее время находится в Нахичеванской автономной республике, в селе 
Келеки.

Председатель Парламента Азербайджана Муртуз Алевтеров опро
верг сообщение о якобы готовящемся решении Парламента о пред
ставлении Абульфазу Эльчибею гарантий безопасности возвращ е
ния в Баку. “ Безопасность экс-президенту, как и любому другому граж
данину республики, гарантирует только Конституция", - заявил он.

ПРОМЫШЛЕННОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО 
КОМПЬЮТЕРОВ
Ё Баку прошла презентация 

азе р б а й д ж а н о -ка н а д с ко го  с о 
вместного предприятия “С о тр и - 
1ех Сапаба Ш " .  Учредителями СП 
являются “ 1трго1ех Огоир” (Азер
байджан) и канадские частные 
компьютерные компании “Агаг ю- 
(егпайопаГ и "3|би5 З узгё тз ” .

В производстве будут приме
няться вы сокие технологии . С 
этой целью шесть сотрудников СП 
прошли курс обучения в Торонто, 
а в июле в Канаду направляется 
новая гр уп п а . П ервая партия 
“азербайджанских" компьютеров 
выйдет с конвейера в середине 
сентября ны неш него года. Все 
они собираются по персональным 
желаниям клиентов.

По мнению президента “Агаг 
1п1етаИопа1” Сеида Казыми, СП в 
течение 1-1,5 лет расширит свои 
возможности, построив собствен
ный завод в Баку и начав экспорт 
компьютеров в страны региона и 
Средней Азии. На первом этапе 
на сборке компьютеров будет за
действовано 30 граждан А зер 
байджана.

“ Помимо производства ком 
пьютеров, наше предприятие зай
мется также сервисным обслужи
ванием, обучением компьютерной 
грамотности и созданием класса 
по доступу к 1п1егпеГ, - сообщил 
,он.

В Р А З В И ТИ И  
Д Е Л О В Ы Х  

О ТН О Ш Е Н И Й  М Е Ж Д У  
Ф Р А Н Ц И Е Й  И 

А З Е Р Б А Й Д Ж А Н О М  
Д Е Л А Е Т С Я  Е Щ Е  

О Д И Н  Ш А Г

Подписано соглашение о со
труд ничестве  м е ж д у  Ф р а н к о 
азербайджанской торговой пала
той и Торгово-промышленной па
латой Азербайджана. Документ 
включает восемь пунктов. В рам
ках визита состоялась встреча с 
группой азербайджанских пред
принимателей, которые обрати
лись к руководителям Ф ранко- 
азербайджанской торговой пала
ты с рядом конкретных просьб: 
найти партнеров во Франции для 
открытия корреспондентских сче
тов азербайджанского банка, по
мочь с  приобретением стройма
териалов, новых технологий по 
производству кирпича и т.д.

г ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ 
ПРОГРАММА 

НАЦИОНАЛЬНОГО 
ПЛАНА ДЕЙСТВИЙ 

ПО ОХРАНЕ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

В Баку заверш ил свою ра
боту трехдневны й м еж д ун а
родный сем инар по обсуж де
нию  Н а ц и о н а л ь н о го  плана  
действий по охране окруж а
ю щ ей  среды  А з е р б а й д ж а н 
ской Республики, разработан
ного со в м е стн о  К аб и н е то м  
м инистров А зер б ай д ж ан а  и 
Всемирны м банком .

План действий включает в 
себя 8  приоритетны х направ
лений, в том числе о пр еде
ление политики по окружаю 
щ ей ср ед е, законодател ьст
ву и социальным проблемам, 
э к о л о ги ч е с к и м  п р о б л е м а м  
К асп и я , пром ы ш ленности и 
о тх о д о в , со х р а н е н и ю  б и о 
р азнообразия  и др .

В случае одобрения програм
мы будут разработаны конкрет
ные про екты , под которы е  
М еж дународная  ассо циация  
развития ВБ выдаст беспро
центные кредиты на 40 лет. На 
разработку самой программы  

\^Б  выделил 234 тыс.долларов^

ТРАСЕСА УБЕЖДЕНА 
В НЕОБХОДИМОСТИ 

СОЗДАНИЯ ЕДИНОГО 
МИНИСТЕРСТВА 

ТРАНСПОРТА 
АЗЕРБАЙДЖАНА

Вопросы полноценного включе
ния А зербайдж ана в мировые 
транспортны е ком м уникации и 
подготовки проекта вступления 
страны во Всемирное объедине
ние экспедиторов обсуждались в 
ходе визита в Баку президента 
Всемирной организации экспеди
торов Браяна Калегера. 19 июня 
прошла конференция, где была 
представлена программа ТВАСЕ- 
СА на 1998 год и обсуждены про
блемы азербайджанских экспеди
торов, которые не владеют пока 
специальным международным до
кументом.

Очень серьезной проблемой 
специалисты ТВАСЕСА называют 
факт отсутствия в Азербайджане 
единого транспортного министер
ства, объединяющего железнодо
рожный, автомобильный и морской 
транспорт. Подобные ведомства 
ф ункционирую т практически  во 
всех странах, входящих в проект 
ТВАСЕСА, в том числе в Грузии. 

\   >

г

БЕЗ ВИЗЫ ПО ВСЕМУ СНГ, КРОМЕ АРМЕНИИ
Президентом Азербайджана Гейдаром Алиевым подписан Закон о 

присоединении республики к соглашению о безвизовом передвиже
нии граждан стран - членов СНГ на территории Содружества.

В законе оговариваются условия, при наличии которых Азербайд
жан присоединяется к соглашению. В частности, положение упомяну
того соглашения не применяется между Азербайджанской Республи
кой и Республикой Армения до полного урегулирования вооруженного 
конфликта и установления дипломатических отношений между двумя 
.странами.

КОМПАНИЯ "СНЕУКСЖ " ЗА  ТРАНСПОРТИРОВКУ 
ТЕНГИЗСКОЙ НЕФТИ ЗАДОЛЖАЛА 

ОКОЛО 1 0 0  ТЫ С.ТОНН НЕФТИ
Вопрос задолженности амери

ка н ско й  неф тяной  ком пании  
“Сбеугоп” Государственной нефтя
ной компании Азербайджанской 
Республики был обсужден в ходе 
однодневного визита в Баку пре
зидента американской нефтяной 
компании “СЬеугоп" Ричарда Мац- 
ке. Задолженность образовалась в 
течение нескольких месяцев за по
ставку тенгизской нефти на миро
вые ры нки , че р е з  тер ри то ри ю  
Азербайджана.

Согласно двустороннему дого
вору, компания “Сбеугоп” танкера
ми доставляет тенгизскую нефть- 
на Апшеронский термиал в Дюбен- 
ди, а ГНКАР наливает в цистерны 
взамен такое же количество неф
ти в Али-Байрамли и отправляет 
железнодорожными составами в 
Батумский порт на территории Гру-

г ДОСТИГНУТА  
ДОГОВОРЕННОСТЬ

Европейский банк реконструк
ции и развития ЕБРР намерен и 
впредь ф инансировать проекты 
развития малого и среднего биз
неса Азербайджана в размере 30- 
35 процентов их стоимости.

Д оговоренность об этом д о 
стигнута в результате переговоров 
делегации ЕБРР и Правительства 
Азербайджана, заверившего в том, 
что все долги будут покрыты до 
конца первого полугодия.

зии. По ряду причин “Сбеугоп" не 
смогла поставить в Азербайджан 
необходимое количество нефти из 
Казахстана, в результате чего об
разовался долг Азербайджану в 
размере порядка 100 тыс.тонн.

П резидент “ Сбеугоп” Ричард 
Мацке в ходе визита в Баку заве
рил руководителя ГНКАР Натига 
Алиева, что если в ближайшее вре
мя компании не удастся поставить 
необходимое количество нефти, то 
“ Сбеугоп” оплатит отгруженную  
нефть по мировым ценам.

ЕШЕ СШ71Н 
НАУЧНЫ Й ЦЕНТР 

В БАКУ
В Баку состоялось откры тие 

Центра по безопасности окружаю
щей среды Азербайджанской меж
дународной операционной ком 
пании. Центр организовал кратко
срочные курсы по обучению пер
сонала прием ам  те хн и ки  б е з 
опасности в нефтяной и газовой 
промышленности. Центр открыт 
для всех компаний, задействован
ных в нефтяной промышленности.

а о Б Р О с а с Е а с т в а
В Баку находилась оф ициальная делегация во главе с 

Леваном  М ам ал ад зе -  губернатором  региона Квем о Хар
тли, м еста ком пактного  проживания азербайдж анского  на
селения. В составе д елегации были: глава исполнитель
ной власти М арнеульского района Грузии Тейм ураз М азм и - 
швили и депутат грузинского  Парламента Д авид К еш ел а- 
ш вили.

Состоялись встречи членов грузинской д ел егаци и  с пред
ставителями правящ ей партии “Ени А зербайдж ан”, на ко
торых б ы л 'об суж д ен  ш ирокий кр уг вопросов,‘ представля
ю щ и х  взаимны й интерес. Визит проходил в рам ках разви
тия  двусторонних гр узин о -азер байд ж анских отнош ений.

   1   /

Ьа к у  п р и с о е д и н и л с я  к  е в р о п е й с к о й
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ ХАРТИИ

Эксперты Государственной нефтяной компании А зербайд
жана и консорциума зарубежных компаний изучили состояние 
платформы “Нираг-1”, которой отведено важное место в пред
стоящ их разработках каспийских месторождений нефти и газа. 
Вывод экспертов однозначен: платформа и установленное на 
ней оборудование соответствуют международны м стандар
там с точки зрения надежности, техники безопасности и прак
тики ведения промысловых работ на море. В связи с этим  
находившийся в Лиссабоне министр экономики А зербайдж а
на Самед Садыхов подписал докум ент о присоединении А зер
байджана к Европейской энергетической хартии.____________

' НАЧИНАЕТ РАБОТУ 4
НОВАЯ АВИАКОМПАНИЯ

24 июня открылся новый рейс 
Т аш кен т-Б а ку -Т аш ке н т  а в и а 
компании “ 1)гЬек1б1ап АИюез” . Это 
стало возможным после подписа
ния в прошлом году межправи
тельственного соглашения между 
главами государств обеих стран. 
К а к сообщ ил  пред ста ви тел ь  
компании в Азербайджане Эльчин

^П ЕД А ГО ГА М  П О В Ы Ш А Ю Т^ 
ЗАРПЛАТУ

Президент Азербайджана Гей
дар Алиев подписал Указ о соци
альной защите педагогических ра
ботников, недееспособных граж
дан. пенсионеров, инвалидов Чер
нобыля и инвалидов первой и вто
рой групп. Согласно Указу, зарпла
та педагогов увеличится с перво- 
о  июля на тридцать процентов

Алиев, рейс будет выполняться два 
раза в неделю, по вторникам и суб
ботам, на самолетах Т У -154. А с 
середины июля намечено пустить 
на эту авиалинию самолеты Нб-85 
(100 мест), которые будут закуп
лены компанией в Великобрита
нии. Стоимость проезда в эконом- 
классе ТУ-154М в один конец со
ставляет 145 долларов.

“ЦгЬек151ап А М пез” выполняет 
рейсы в более 20 стран мира. Из 
стран СНГ эта компания работает 
в  Рсх:- ии, в Украине, Казахстане, 
в республиках Средней Азии. В 
настоящее время параллельно от
крывается рейс Ташкент-Тбилиси- 
Ташкент. л

и МИРНЫЕ 
ГОРЫ”

В Баку вернулась группа азер
байджанских альпинистов, пр и 
нявшая участие в международной 
экспедиции на вершину Шахдага 
в рамках програм м ы  “ М ирные 
горы".

Восхождение было успешным, 
большинство участников подня
лось на вершину, однако многие 
альпинисты не смогли принять 
участие в восхождении по различ
ным причинам, сказал ТУРАН ди
ректор Бакинского альпклуба Са- 
ридан Мурсакулов.

“ В э кс п е д и ц и и  о ж и д а л ось  
участие спортсменов из 14 госу
дарств, однако лишь альпинисты 
Р оссии подклю чились к нам у 
подножия Шахдага.

Так альпинисты “Грузинской 
государственной школы горных 
проводников", по чьей инициати
ве была с о з д а н ^  пр о гр а м м а  
‘ Мирные горы ", не смогли при
ехать из-за  халатного отношения 
Департамента Грузии по спорту 
и туризму", - сказал Мурсакулов.

“ Восхождение было соверше
но по северо-западной стене по 
маршруту второй категории слож
ности. Подъем и спуск с верши
ны заняли 14 часов. Подъем ока
зался сложнее, чем предполага
лось, и вершину смогли одолеть 
только 47 спортсменов. Д остиг
нув вер ш и ны , мы установили  
флаги Азербайджана и России” ,
- отметил Мурсакулов.

По словам Мурсакулова, боль
шую помощь в организации ме
роприятия альпинистам оказали: 
глава исполнительной власти Ку- 
сарского района. Министерство 
молодежи и спорта и сам мини
стр Абульфаз Караев.

В настоящее время азербайд
жанские альпинисты ведут подго
товку к восхождению на высшую 
точку Европы - Эльбрус (5642 м) 
в Кабардино-Балкарии. Эта экс
педиция станет третьим этапом в 
программе “ Мирные горы” , под
готовленной британской органи
зацией УЕРТЮ, и состоится в сен

тя б р е  1997 года.V---------------  >
I ^  - — -------------------------------------- --------
)  ^ Полосу подготовила Марина ПОДСТАНИЦКАЯ )
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БЕЗ РОСПУСКА 
ПАРЛАМЕНТА НАРОД НЕ 

ПРОБУДИТЬ?
Перед самым отъездом в Вашинг

тон Манукян обещал армянским жур
налистам сразу же после визита по
делиться своими впечатлениями. В 
том. что ему будет что рассказать нет 
сомнений. Вопрос в другом - изме
нит ли его взгляды эта поездка, или 
он остается тем же непримиримым 
оппозиционным деятелем?

Происшедшие в последнее вре
мя перемены, как в стане правой и 
левой оппозиции, так и во властных 
структурах, свидетельствую т об 
ожидающейся активизации полити
ческой жизни страны. В определен
ных кругах уже поговаривают о рос
пуске  Парламента, вероятность 
чего, по мнению ряда наблюдате
лей. особенно возросла после пос
ледних острых дебатов вокруг зако
нопроекта о  воинской обязанности.

С другой стороны, последняя 
встреча Паруйра Айрикяна с Пре
зидентом оставила впечатление 
определенной тенденции к уста
н ов л е н и ю  ко н с тр у кти в н о го  
диалога, чего сам Манукян. во вся
ком случае до последних пор, явно 
сторонился. Если лидер НДС в 
ближайшее время не сменит свою 
позицию, то о расколе СНС можно 
будет говорить как о свершившем
ся  ф а кте . С о гл а с и те с ь , ведь 
невозможно представить себе та
кое единство, в котором имеются 
противоположные взгляды, хотя 
бы по одному кардинальному во
просу - в данном случае, по диа
логу с  официальными властями.

Напомним, что сам Айрикян оце
нил свою встречу с  главой государ
ства как необходимый шаг. хотя в 
целом остался недоволен ее итога
ми. о чем и поспешил сообщить на 
прошедшем недавно митинге. Прав
да. при этом он постарался умол
чать о  возможности проведения но
вых консультаций с  главой государ
ства. Вряд ли лидер ОС откажется 
от избранного им пути отхода, ска
жем так, от непримиримых ‘ манукя- 
новских’  методов. Тем более, что 
последняя акция СНС - ‘ день обще
национального протеста*, ясно дала 
понять его организаторам о неук
лонно продолжающемся спаде по
литической активности населения и 
их собственного рейтинга. В связи 
с  этим можно предположить, что но
вая предвыборная кампания, допус
тим, за депутатские мандаты, рас
сматривается и как стимул к п о 
вышению “ политического самосо
знания’  электората, к чему, в прин
ципе. и стремится оппозиция.

Итак, пойдет ли Президент на 
столь настойчиво муссируемый рос
пуск парламента, покажет время. 
Однако в любом случае этого не слу
чится до середины июля, когда со
стоится очередной съезд Армянско
го  общенационального движения. 
Представляется, что от итогов это
го форума зависит многое. Возмож
ная смена руководства правящей 
партии несомненно отразится на по
литическом раскладе сил.

Пока же безответными остают
ся вопросы: “Будет ли распущен 
Парламент?’  и “ Что предпримет 
после приезда Вазген Манукян?’ 
От ответов на них в немалой сте
пени зависит дальнейшее разви
тие событий.

М ар кар  ПЕТРОСЯН

г о т о в п т с я

ОСТАНОВКА АЭС

Арм янская Атомная электро
станция в ближайшее время будет 
о ста но вл ен а  д л я  пр ов ед ен и я  
планового ежегодного ремонта и 
дозаправки топливом. Конкретные 
сроки пока не обговаривались. По 
словам  начальника Управления 
атомной энергетики Минэнергети- 
ки Республики Армения Арама Ге
воркяна. станция будет остановле
на ориентировочно на 60 дней. Ка
ких бы то ни было осложнений в 
э н е р го с н а б ж е н и и  населения и 
объектов народнохозяйственного 
комплекса в республике не пред
видится. Свет будет по-прежнему 
подаваться бесперебойно как в 
жилой сектор, так и на предпри
ятия, и все другие объекты народ
ного хозяйства.

ПОСРЕОНПКП НАСТАИВАЮТ
С дискуссией вокруг предложе

ний “ Минской группы” ОБСЕ свя
зано заявление посла одной из 
стран, председательствующей в 
конференции, Франции - Мишеля 
Легра - о том, что успех перегово
ров может быть обеспечен лишь их 
максимальной конфиденциальнос
тью.

По его словам, как сопредседа
тель, так и стороны конфликта со
гласны с тем. что “происходящее 
должно быть скрыто за кулисами, 
поскольку всем ясно - невозможно 
достичь мира в одночасье, а пото
му нюансы переговорного процес
са не должны разглашаться.’

Ф ра нц узски й  посол ещ е раз 
подчеркнул позицию своей стра
ны в нагорно - карабахском кон
фликте - право нации на самооп
ределение не означает независи
мости. Тем самым Легра не стал 
высказывать категоричную точку 
зрения: Франция изначально под
держивала Армению, однако в пос
леднее время, в связи с  ростом 
интереса к Азербайджану, Париж 
вынужден лавировать между сво
ими традиционными симпатиями и 
новыми реалиями. Мишель Легра 
заявил: “ Решение вопроса должно 
быть найдено путем установления 
доверия и взаимопонимания меж
ду Арменией и Азербайджаном.

Нет сомнений в том, что, если б 
не карабахский конфликт, Армения 
и Азербайджан были бы добрыми 
соседями” .

Мнения относительно конф и
денциальности переговоров при
держивается и другой посол - рос
сийский.

По мнению посла РФ Александ
ра Урнова, этот принцип давно ап
робирован в мировой дипломатии. 
“ Каждое соглаш ение, если оно 
достижимо, состоит из ком про
миссов, и очень важно сохранять 
конфиденциальность до тех пор, 
пока все стороны не при
дут к полному согласи ю.”
- сказал Урнов.

По всей видимости, 
стороны уже приступили 
к пр акти че ско м у  о с у 
ществлению принципов 
ко н ф и д е н ц и а л ь н о с ти  
переговоров. Ни Баку, ни 
Ереван пока не раскры
вают сути предложений 
“ Минской группы” ОБСЕ 
по урегулированию кара
бахского конфликта. Это 
вызывает недовольство 
оппозиционных сил Ар
мении и Азербайджана, 
недовольных секретнос
тью проводимых консуль
таций.

Ж
ДРУГ ТВОЕГО ДРУГА - мой ДРУГ

АРМ ЕНИЯ

Министр иностранных дел Ар
мении Александр Арзуманян посе
тил с рабочим визитом Исламскую 
Республику Иран.

Армению и Иран связывают тес
нейшие экономические и полити
ческие связи. Иран является круп
нейшим после России торговым 
партнером Армении. Армянский 
потребительский ры нок сегодня 
забит в основном иранскими то
варами.

Тегеран также поддерживает 
политику Еревана в регионе. Ар

мения - самый надежный союзник 
России, и, естественно, исходя из 
этого, союзник Ирана также. Ар
мяно-иранское сотрудничество уг
лубляется еще и ввиду экономи
ческих интересов, а также тради
ционного противостояния Ирана и 
Турции.

Александр Арзуманян встретил
ся с министром иностранных дел 
Ирана А ли-А кбаром  Велаяти и 
Президентом ИРИ Хашеми Раф- 
санджани. Предметом обсужден1-1” 
были отношения между двумя

ударствами. региональные про- 
лемы, а также вопрос урегулиро- 
1ния нагорно-карабахского кон- 
ликта.

Иранская сторона выразила ре- 
имостъ продолжить развитие со- 
эудничества с  Арменией. К тому 

Армения для Ирана - крупный 
>1НОК, куда можно сбывать значи- 
льное количество продукции и 

шаров. Со своей стороны Иран 
зляется единственны м ислам - 
44 «государством. поддерживаю- 

|',рм ению . и. учитывая роль.

ИРИ в мусульманском мире, это 
имеет немалое значение для Ере
вана.

Александр Арзуманян встретил
ся также с находившимся в Теге
ране министром иностранных дел 
и премьер-министром Туркмени
стана Борисом Шихмурадовым и 
обсудил с  ним перспективы раз
вития трехстороннего сотрудниче
ства Армении. Туркменистана и 
Ирана.

Арам ВАРТАНЯН 
Ереван

НУЖНО ЖДАТЬ ТЕНДЕРОВ

США В Н И М А Т Е Л ЬН О  СЛЕДИТ
Правительство США внимательно следит за развитием со

бытий в Закавказском регионе и, в частности, заинтересова
но в укреплении и расширении связей с  Арменией. Об этом 
заявил ответственный по вопросам России, Украины и Евра
зии Совета безопасности США Майкл Матера на встрече с 
премьер-министром Армении Робертом Кочаряном.

Рассказывая по просьбе гостей о ходе экономических и 
демократических процессов в республике. Роберт Кочарян 
подчеркнул, что экономические реформы будут продолжать
ся и что деятельность правительства нацелена на то, чтобы 
придать им новый размах. Верная и успешная реализация 
этого процесса, по словам Кочаряна, имеет жизненно важное 
значение для экономики страны.

Разрабатываются законы с целью стимулирования произ
водства, частного предпринимательства и инвестиций. Про
делана значительная работа по реформированию налоговой 
системы. Расширяя налоговую базу, правительство одновременно сни
зило налоговые ставки. Для поощрения экспорта с  экспортируемых 
товаров снят налог на добавленную стоимость. Скоро начнет приме
няться и порядок акцизного маркирования табачной продукции и ал
когольных напитков, что даст возможность значительно усилить борь
бу с  теневой экономикой.

Говоря о внутриполитической ситуации в Армении, Кочарян отме
тил важность создания атмосферы национального согласия. “ Полити
ка правительства заключается в решении всех спорных вопросов пу
тем диалога, - сказал он. - и правительство неоднократно заявляло о 
своей готовности сотрудничать со всеми политическими силами” .

Стороны обсудили также нынешний этап переговорного процесса 
по мирному урегулированию карабахского конфликта.

Армения унаследовала от СССР 
очень развитую промышленность. 
Однако государство пока не способ
но задействовать ее в полной мере: 
несмотря на то, что значительная 
часть промышленных предприятий 
Армении работала даже в период 
жесточайшего энергетического кри
зиса, тем не менее экономический 
потенциал республики использует
ся не полностью.

Кроме того, в силу объективных 
причин, интерес западных инвесто
ров к промышленности Армении 
пока что на минимальном уровне. 
Это связано с низким техническим 
уровнем большинства предприятий.

Исключение составляют лишь са
мые крупные заводы, флагманы ар

мянской индустрии.
Министр промышлен

ности и торговли Гарник 
Нанагулян считает луч
шим выходом из экономи
ческого кризиса продажу 
14 крупнейших предпри
ятий посредством между
народных тендеров.

В числе их фигуриру
ют такие крупные заво
ды как Ереванский конь
ячный завод, Научно- 
производственное объ

единение “Найрит” , комбинаты “По- 
ливинилацетат” , “Марс” , три круп
нейших гостиничных комплекса в 
Ереване, а также СП “Армен-тели” , 
обслуживающее всю телекоммуни
кационную сеть страны.

Гарник Нанагулян считает, что, 
несмотря на наличие определенной 
доли риска, с помощью привлече
ния иностранных инвестиций Пра
вительство Армении может в корот
кий срок восстановить значительную 
часть промышленности страны, ко
торая будет приносить государству 
значительную прибыль.

Кроме того, максимальное за 
действование крупнейших промыш
ленных предприятий может способ
ствовать подъему таких отраслей 
экономики, как авиация, телекомму
никации, ориентированной на экс
порт производства, а также разви
тие финансового рынка.

Несмотря на то. что идея прода
жи иностранным инвесторам флаг
манов армянской индустрии имеет 
как сторонников, так и противников. 
Правительство Армении уже гото
вится к проведению тендера.

Подготовкой предприятий к меж
дународной продаже занимается 
один из крупнейших в мире инвес
тиционных банков - 'Мералл Линг” .

ВСЛЕД ЗА АРЕСТОМ - 
АМНИСТИЯ

Верховный суд Армении приго
ворил к тюремному заключению 
с р о ко м  от о д н о го  до д вух  с 
половиной лет пятерых подсуди
мых, арестованных в связи с мас
совыми беспорядками в Ереване 
во время прош логодних п р е зи 
дентских выборов. Однако все пя
теро оказались на свободе, п о 
скол ьку  попали под ам нистию , 
объявленную в республике в мае 
этого года.

АРМИЯ - НА ПЕРВОМ ПЛАНЕ
На днях Национальное Собрание Армении рас

смотрело законопроект о воинской обязанности.
Проект был представлен на рассмотрение де

путатов по инициативе Правительства республи
ки. Законопроект довольно-таки жесткий и навер
няка не вызывет большого энтузиазма у жителей 
Армении: согласно ему. на двухгодичную воинскую 
службу призываются все граждане республики, до
стигш ие 18 лет. в том числе студенты стационар
ных отделений вузов Армении.

Еще с  постсоветских времен студенты не при
зываются в армию ни в одном государстве СНГ, до 
недавнего времени исключения не составляла и 
Армения.

Однако руководство республики посчитало не
обходимым изменение этой нормы. Президент РА 
Левон Тер-Петросян заявил, что это решение про
диктовано задачей поддержания военного балан
са между Арменией и Азербайджаном.

В условиях неразреш енности  карабахского  
конфликта и наращивания военной мощи азер
байд ж анской  стороны  усиление Вооруженных 
Сил Армении является принципиально важной за
дачей.

По предложению Главы государства, в проект 
закона внесен пункт, соглаЬно которому он всту
пит в действие не раньше 1 сентября 1998 года.

Правительственный законопроект принят за ос
нову и будет обсуждаться Национальным Собра
нием в течение почти года, до сентября будущего

года.
Решение Парламента едва не стало причиной 

отставки председателя НС Армении Бабкена Арарк- 
цяна.

С пикер  Парламента вы двинул свой  проект 
Закона о  воинской обязанности, предусматриваю
щий сохранение для студентов права на отсрочку. 
Араркцян считает, что призыв студентов в армию 
может в значительной степени помешать разви
тию интеллектуальных кадров в республике. Обо
роноспособность страны не должна мешать росту 
интеллектуального потенциала Армении.

По словам Араркцяна, “ Парламент одобрил пра
вительственный законопроект в силу двух причин. 
Либо на депутатов было оказано грубое давление, 
либо я, как спикер, неправильно представляю себе, 
как дальше будет развиваться наше государство. 
Независимо от причин, я не могу более оставаться 
председателем Национального Собрания и подаю 
в отставку’ .

Заявление Араркцяна об отставке было негатив
но воспринято депутатами После многочасового 
обсуждения Национальное Собрание отклонило 
отставку своего спикера, несмотря на его катего
рическое несогласие с принятым документом.

На этом обсуждение законопроекта о военном 
призыве было временно завершено в связи с  за
явлением вице-спикера Парламента Карапета Ру- 
биняна о том, что проходящее заседание НС - пос
леднее перед парламентскими каникулами.

НАЦИОНАЛЬН
РАТИФИЦИРОВАЛО
СОТРУДНИЧЕСТВЕ

ЕВРОПЕЙСКИМ
Национальное Собрание Арме- | шейского Сообщества. Соглаше

нии 24 июня ратифицировало со
глашение, подписанное 22 апре
ля 1996 года в Люксембурге меж
ду Республикой Армения и пятнад
цатью государствами-членами Ев-

СИЛЬНЫ Й ГРАД В 
ГОРАХ АРМЕНИИ 
СТАЛ ПРИЧИНОЙ 
СМЕРТИ ЛЮ ДЕЙ

Два человека погибли и сд * 
пропал без вести в результате сп ?  
хийного бедствия на юго-востоке 
Армении 22 июня, сообщили в 
Управлении РА по чрезвычайным 
ситуациям. В воскресенье нецент
ральные и юго-восточные районы 
республики обруш ился сильный 
град. В Сюникском районе - в го
роде Горисе и прилегающих насе
ленных пунктах - толщина покрова 
градин достигла 50 см. Следстви
ем этого  стало образование на 
склонах гор мощных селевых по
токов, хлынувших на города и села. 
Для определения ущерба и оказа
ния помощи в ликвидации послед
ствий стихии создана правитель- 
сшенная комиссия.

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ИНТЕГРАЦИЯ Б 
СНГ ВОССТАНАВЛИВАЕТСЯ В 

РАМКАХ ОБЩЕГО РЫНКА, СЧИТАЕТ 
АКАДЕМИК АГАНБЕГЯН

Союз Россия-Беларусь пока в большей степени полити
ческая, нежели экономическая акция, в какой-то степени про
тивостоящая продвижению НАТО на Восток, заявил в бесе
де с  корреспондентом СНАРК находящийся в Армении, и з 
вестный российский ученый-экономист, академик АН РФ, 
ректор Академии народного хозяйства РФ Абел Аганбегян.

По его словам, экономики России и Беларуси совершен
но разные как по масштабам, так и по темпам реформ, и 
поэтому многие решения, связанные с  экономическими ин
теграционными процессами, отличаются преждевременным 
характером. Тем не менее, считает академик, все эти меры, 
в том числе и заявление Центробанка России о начале пере
хода на общую с  Беларусью валюту, надо рассматривать как 
положительные. Еще в более положительном плане, сказал 
Аганбегян, надо отметить резкое улучшение отношений Рос
сии с  Украиной, в результате чего Россия отменила 10-про
центный НДС на ввоз украинских товаров. “Пока рано гово
рить о братском политическом союзе между Россией и Ук
раиной, - заметил ученый, - однако нельзя недооценивать 
стремление соседей к налаживанию взаимовыгодного эко
номического сотрудничества в рамках общего рынка” .

Этот экономический интеграционный процесс, заключил 
Аганбегян, несомненно, вскоре затронет и другие страны 
Содружества, в том числе и Армению, имеющую с  Россией 
общие стратегические интересы.

СОБРАНИЕ
СОГЛАШЕНИЕ
ПАРТНЕРСТВЕ

ООБЩЕСТВОМ

О
С

предполагает развитие  со - 
удничества между РА и ЕС в сфе- 
х политики, экономики, торгов- 

образования и профессиональ- 
>и переподготовки кадров.

НОВЫЙ вид  
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ
Создание новых технологий ос- 
вано на фундаментальных науч- 
х разработках. В Армении со- 
•стно с  коллегами из СШ А и 
|нцйи развернулись исследо- 

ния по управляемому термоя- 
рному синтезу, направленные 
создание нового вида энергии. 

>мощниками ученых в этой ра- 
,те являются генераторы элек- 
онного пучка, предназначенные 
я нагрева плазмы. Уже получе- 
• первые пучки с  уникальными 
раметрами. которые впятеро и 
же более мощнее электроэнер- 
и и могут быть использованы во 
югих отраслях науки и техники, 
и невидимые глазу, но -мощнее 
силе пучки, по мнению ученых, 
чительно разгрузят от эксплу- 

Щии энергетическую сеть рес- 
'элики.

ИЗМЕНЕНИЯ В УГОрОВНОМ КОДЕКСЕ
ям, не по вл екш и м  за собой  
упного материального ущерба, 
ныне Уголовный кодекс опре- 
ляет и р а зм е р ы  д е н е ж н ы х
Рафов.

Согласно реш ению  Националь
ного Собрания Армении, внесены 
изм енения в Уголовны й кодекс 
Республики Армения. Сокращены 
сроки заключения по преступлю

ВНЕДРЯЕТСЯ ОТКРЫТОЕ ОБУЧЕНИЕ
Грант сроком на 3 года получен в рамках про

граммы Евросоюза “Т етрод ” преподавателями ка
федры социологии ЕГУ. Об этом корреспонденту 
СНАРК сообщила заведующая кафедрой Людмила 
Арутюнян.

Цель гранта - создание в Армении системы под
готовки социологов-профессионалов. Слушатели 
курсов так называемого открытого обучения полу
чат по окончании данной дисциплины диплом без 
учета возрастной категории.

Подобные центры открытого обучения в тече
ние трех лет будут созданы также в Гюмри и Ва- 
надзоре.

В программе принимают участие пятилетние 
партнеры ЕГУ - Лондонская школа экономики и 
политических наук Лондонского университета. От
крытый университет Великобритании, Франкфурт
ская высшая профессиональная школа.

Финансирует данный грант Евросоюз через ко
ординатора программы Лондонской школы эконо
мики и политических наук Лондонского универси

те та . который распределяет грант на подготовку 
преподавателей и  студентов в европейских стра
нах. Именно таким образом будут оплачиваться 
пребывание европейских ученых в Армении и за
купка оборудования.

8 ААР АРМЕНИИ
В Ереване в течение месяца 

демонстрировалась выставка про
изведений  японской ж ивописи . 
О снову выставки составили 115 
работ знаменитой японскрй ш ко
лы изобразительного  искусства 
Утагава, которы е поступили  из 
Страны восходящего солнца в ка
честве дара в Национальную гале
рею Армении.

Школа Утагава имеет древнюю 
историю  и представляет собой  
несколько экзотическое но вполне 
определенное и динамичное явле
ние. в котором отражается и не
ослабевающий интерес к древней 
японской культуре, и к тому, что 
происходит здесь в паши дни. В 
знак благодарности «рмянские ху
дожники также послали в Японию 
сто своих наилучших произведе
ний. Сейчас в Токио готовятся к 
большой выставке, составленной 
из произведений мастеров древ
ней и среднееековой живописи и 
книг-миниатюр из Армении.

ПАРЛАМЕНТ ПРИНЯЛ ЗАКОНЫ 
ОБ АКЦИЗНОМ НАЛОГЕ И 

БЮДЖЕТНОЙ СИСТЕМЕ
Национальное Собрание Армении 24 июня приняло Закон “Об ак

цизном налоге” . Закон определяет перечень товаров, которые при ввозе 
в республику облагаются акцизным налогом. Среди товаров, подлежа
щих обложению налогом, - черная икра, спирт и  спиртные напитки, 
пиво, сигареты, дизельное топливо, бензин, кожаные изделия и др.

В этот же день парламент Армении принял Закон “О бюджетной сис
теме Республики Армения” . Документ определяет устройство государ
ственного бюджета и регулирует процесс е го  формирования как на 
общегосударственном, так и на уровне общин. В законе также опреде
лен перечень сфер, подлежащих финансированию из бюджета стра
ны.

НОВЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА АРМЕНИИ

Премьер-министр Армении Ро
берт Кочарян представил нового 
руководителя аппарата Правитель
ства республики, министра по опе
ративным вопросам Шагена Кара- 
манукяна. Премьер выразил на
дежду, что это назначение скажет

ся положительно на повышении 
эффективности работы аппарата 
Правительства. Бывший руководи
тель аппарата Правительства Гагик 
Шахбазян переведен на диплома
тическую работу.

ПОСЕВЫ РАСТУТ, 
УРОЖАЙНОСТЬ 

ПАДАЕТ
На прошедшей недавно седь

мой сессии Академии сельскохо
зяйственны х наук Армении м и 
нистр сельского хозяйства РА Вла
д и м и р  М о в си ся н  вы ступил  с  
докладом по нынешнему состоя
нию вверенной ему сферы и зада
чам научных организаций, занятых 
в ней.

Реформы в сельском хозяйстве, 
начатые ещ е весной 1991 года, 
(кстати, первой из стран бывшего 
СССР Армения начала их) продол
жаются и по сей день. По словам 
министра, уже завершена прива
тизация земли, ряда сельхозпред
приятий, а к концу текущего года 
будут разгосударствлены хлебоза
воды.

Но, увы, на селе далеко не все 
в порядке. С одной стороны, на
блюдается увеличение площадей 
под злаковые, овощи и картофель. 
Однако одновременно с  этим про
исходит и снижение урожайности, 
что, конечно же, не радует крес
тьян.

Средняя площадь фермерского 
хозяйства в Армении сегодня со
ставляет 1,3 га. Но кредиты, вы
деленные для нужд сельского хо
зяйства, не позволяют обеспечи
ть его развитие. Если в прошлом 
году эта сумма составила всего 
850 тыс.долларов, то в скором бу
дущем, по словам министра, ожи
дается поступление до 4 млн.дол
ларов.

Г-н Мовсисян отметил, что пла
нируется  уравнять  закупочны е 
цены пшеницы на внешнем и внут
реннем рынках, что позволит в не
которой мере повысить платеже
способность армянского фермера. 
Кстати, наша республика для по
сева ежегодно закупает 3 тыс.тонн 
озимой пшеницы класса “элита" за 
370 тыс. долларов. Однако, по сло
вам министра, эти затраты можно 
снизить путем приобретения мень
шего количества пшеницы и даль
н е й ш е го  пр овед ен и я  работ на 
местных семеноводческих станци
ях. на которые, отметим, государ
ственная монополия будет сохра
нена.

В скором времени правительст
во утвердит программу развития 
сельского хозяйства до конца ны
нешнего столетия, по которой, в 
ч а стн о сти , пред усм атри вае тся  
возврат к прежним приоритетам. 
Так, планируется увеличить площа
дь виноградников до 21 тыс. га, что 
позволит получать ежегодно 205- 
220  ты с. тонн уро ж а я . Б удет 
возобновлено также возделывание 
герани, шедшей в прошлом на экс
порт, как важного стратегическо
го сырья.

Обращаясь к задачам сельско
хозяйственных наук, г-н  Мовсисян 
сообщил, что в данное время ве
дутся работы по 118 темам, в ко
торых заняты 690 ученых. Однако 
94 темы м инистерством  не у т 
верждены. Всего же на научные 
цели МСХ выделило 69 млн. дра
мов.

Вместе с  тем министр подчерк-' 
нул, что нынешнее состояние на
учно-технической  базы не дает 
возможности для развития сель
ского хозяйства.

В отличие от автора “ Капитала" 
Владимир М овсисян предложил 
ученым свою формулу - “ум - тов
ар - деньги", которая, кажется, уже 
давно и эффективно действует на 
Западе. А в том, что она приж и
вется и в Армении, нет никаких со
мнений, тем более, что для этого, 
по словам министра, мы имеем 
мощный потенциал.

Что касается борьбы с неблаго
приятными гриродными явления
ми. то тут министр сельского хо
зяйства отметил необходимость 
перевода градобойных систем из 
подчинения Министерства охраны 
природы  под “ кры лы ш ко” МСХ. 
“Ведь не могут же они стрелять по 
п р и р о д е ", - пош утил  м инистр , 
имея в виду чиновников от эколо
гии.

А ртак БАРСЕГЯН
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ГРОЗНЫЙ И МОСКВА ДОСТИГНИ СОГЛАШЕНИЯ
Итак, договор между Россией и

Чечней о транспортировке азер
байджанской нефти подписан.

Многомесячные переговоры за
вершились - Россия пошла на ус
тупки Ичкерии. Чеченцы требовали 
половину доли России за транзит 
нефти и непосредственного участия 
Г розного в сближении Москвы и 
Баку в качестве самостоятельного, 
третьего субъекта.

Понятно, что для России пойти на 
столь серьезные компромиссы было 
делом нелегким. В первую очередь 
это связано с политическими вопро
сами: условия, выдвигаемые Чеч
ней, были фактически требованием 
признания независимости. Участие 
Чечни в проекте транспортировки 
нефти в качестве самостоятельно
го субъекта, а также получение 
дивидендов за транзит означают 
именно это. Ведь долю с  нефтяных 
проектов получают только незави
симые государства, и уж никак не 
субъекты федерации

Однако выбора у России не было. 
Грозный имел ощутимое преимуще
ство над Москвой и диктовал ей 
свои условия.

Для России неподписание согла
шения было чревато серьезными 
осложнениями. Азербайджанская 
сторона выражала недовольство в 
связи с  постоянным оттягиванием 
срока готовности трубопровода к 
транспортировке первичной каспий
ской нефти. Государственная неф
тяная компания Азербайджана за
явила о том, что, если Россия не 
решит своих проблем с  нефтепро
водом до октября этого года, Баку 
оставляет за собой право обратить
ся в Международный арбитражный 
суд. Это грозило Москве штрафом 
в 16 миллионов долларов. Но штраф 
- не самое страшное. Россия ста
вила под угрозу свою репутацию 
делового партнера, которая стоит 
гораздо дороже любых сумм. Это 
могло сущ ественно повлиять на 
шансы России в будущем претен

довать на транспортировку большой 
нефти через свою территорию.

Таким образом, дальнейшее за
тягивание переговоров с Чечней 
ставило Россию в крайне неловкое 
положение. К тому же чеченцы, зная 
все это, не шли на серьезные ус
тупки, понимая, что время играет на 
них.

Договор о  транспортировке неф
ти подписан. Русские и чеченцы при
шли к соглашению. Вопрос теперь 
в том, как оно будет осуществлять
ся. Подписание соглашения о неф
тепроводе резко  изм енило 
положение Аслана Масхадова. Д о
говор подписан, и Грозный берет на 
себя безопасность чеченских 150 
километров нефтепровода. Теперь 
президент должен доказать, что 
способен контролировать ситуацию 
в республике. Сделать это крайне 
не просто в условиях, когда в Че
ченской Республике действует мас
са больших, средних и мелких во
оруженных формирований, которые 
к тому же никем не контролируют
ся. Один взрыв на трубопроводе - и 
республика может оказаться на обо
чине нефтяного проекта, не говоря 
уже о том, что вооруженные фор
мирования могут элементарно во
ровать нефть из трубопровода.

М илицейская операция "Щ ит 
правопорядка" не случайно была 
начата через день после подписа
ния в Сочи нефтяного соглашения 
между Черномырдиным и Масха
довым.

Президент Чечни дал всем поня
ть, что намерен навести в ближай
шее время порядок в республике.

Первым сигналом прозвучало 
решение Масхадова о роспуске т.н. 
"Армии генерала Д удаева” под 
командованием Салмана Радуева. 
Реакция на это решение появилась 
незамедлительно. Сам Радуев пока 
молчит, но его сторонники отказа
лись войти в состав единой чечен
ской гвардии. Склонить их к этому 
будет непросто. Подразделение

Радуева, состоящее примерно из 
100 человек, укрепилось в родном 
селе своего командира Вардар-Юрт 
в Гудермесском районе. Всякая по
пытка силой выбить их оттуда гро
зит очень серьезными последствия
ми. Другие полевые командиры мо
гут усмотреть в этом прямую угрозу 
себе, и предсказать ИХ реакцию бу
дет нелегко.

Подразделение Радуева первым 
было избрано на заклание по раз
ным причинам. Во-первых, вопреки 
предшествующему мнению, Салман 
Радуев не пользуется в Чечне 
никаким авторитетом и считается 
бесноватым болтуном. Во-вторых, 
Радуев больше других светится, 
благодаря своим резким заявлени
ям и обещаниям, которые он реаль
но не в состоянии выполнить. В-тре- 
тъих, из-за излишней крикливости, 
считающейся в Чечне признаком 
внутренней слабости, Радуев успел 
стать одиозной личностью, не поль
зующейся ничьей поддержкой. В- 
четвертых. его вооруженное форми
рование не входит в список силь
нейших воинских подразделений. 
Таким образом, Радуев оказался 
идеальной фигурой, на которой 
Масхадов мог бы показать свою 
власть.

Гораздо хуже то, что все это де
лают другие полевые командиры, 
гораздо сильнее Радуева. И если 
даже его вооруженная группа отка
зывается подчиниться решению 
президента, то что же тогда гово
рить о других...

Таким образом, перед Асланом 
Масхадовым четко вырисовывает
ся проблема номер один: наведе
ние стабильного правопорядка в 
Чечне невозможно без разрешени- 
я проблем вооруженных формиро
ваний. А без этого Чечня, навсегда 
останется  изол ир ован н ы м  от 
внешнего мира кусочком террито
рии, на которой процветает анар
хия.

Тенгиз АБЛОТИЯ

АСЛАН МАСХАДОВ НЕ ДОВОЛЕН ИТОГАМИ 
ОПЕРАЦИИ "ЩИТ ПРАВОПОРЯДКА"

Президент Чеченской Республики Аслан Масхадов не доволен ре
зультатами проведенной операции "Щит правопорядка”, ибо, по его сло
вам, ожидал большего. Выступая на пресс-конференции, он сообщил, 
что большие надежды возлагал на освобождение журналистов телеком
пании НТВ и "ВИЛ” . Как сообщил глава республики, у правоохранитель
ных органов была определенная информация о месте их содержания, и 
этот район был полностью блокирован группой из 800 человек. К сожа
лению, поиски журналистов не увенчались успехом. По итогам опера
ции Щ ит правопорядка" Масхадов сообщил, что было освобождено 6 
заложников, изъяты нефтепродукты, наркотики, оружие.

Президент считает, что безопасности работающих в Чечне журна
листов ничто не угрожает, если они будут выполнять требования мини
стра внутренних дел Казбека Махашева, и по прибытии в Грозный обес
печивать себя охраной.

Прогнозируя дальнейшее развитие отношений с Россией, Аслан 
Масхадов с удовлетворением отозвался о новых, "не запятнанных кро
вью политиках” , с которыми, по его словам, возможен политический 
диалог. Такими он считает секретаря Совета безопасности РФ Ивана 
Рыбкина и его заместителя Бориса Березовского.

СИТУАЦИЯ НА СЕВЕРНОМ КАВКАЗЕ 
СТАБИЛИЗИРОВАЛАСЬ, СЧИТАЕТ 

МИНИСТР ВНУТРЕННИХ ДЕЛ РОССИИ
О тносительно благополучной 

назвал ситуацию, сложившуюся на 
сегодняш ний день на Северном 
Кавказе, министр внутренних дел 
России Анатолий Куликов. В ин
тервью корреспондентам РИА "Но
вости” от отметил, что "благодаря 
ряду мероприятий, проводимых 
различными силовыми структура
м и ^  периметру административ
ной границы с Чечней, ситуация в 
регионе стабилизировалась” . В то 
же время, отметил министр, если 
бы эти, и, в первую очередь, - си

ловые, мероприятия не были про
ведены своевременно, "сегодня 
мы пожинали бы горькие плоды” .

"Есть подвижки и в налаживании 
контактов между МВД России и 
Чечни, - сказал министр. - Отно
шения между нами стали более до
верительными” . При этом он отка
зался ответить на вопрос о том, 
пр овод ится  ли ка ка я -л и б о  с о 
вместная деятельность этих ве
домств по снижению уровня кри
миногенное™ в регионе.

ВВЕДЕН В ЭКСПЛУАТАЦИЮ  ЧЕЧЕНСКИЙ УЧАСТОК 
ФЕДЕРАЛЬНОЙ ТРАССЫ ”БАКУ-РОСТОВ”

Завершено восстановление чеченского участка федеральной доро
ги Ростов-Баку. Протяженность переданной в эксплуатацию автотрас
сы - 120 км. Ее открытие стало возможным в связи с завершением 
строительства последнего из 11 крупных мостов, взорванных в пери
од войны. Мост через горную реку Аргун, длиной более 70 метров, за 
пять месяцев возвели рабочие местной фирмы "Заманхо".

"АДИДАС" ВО ВЛАДИКАВКАЗЕ
На днях во Владикавказе открылся фирменный магазин "Адидас” . 

Мечта мальчишек всего мира, суперкроссовки "Адидас” , закупаемые 
еще у спекулянтов брежневского периода, - вот они, на прилавке, во 
всей своей красе.

Столица Северной Осетии за последние два-три года заметно раз
богатела. Это чувствуется и на улицах Владикавказа, где не встре
тишь такого количества бродяг и попрошаек, как в других городах 
России. Благосостояние населения значительно выросло. Миллионе
ров, конечно же, очень мало, но и никто не голодает.

Поэтому в городе в последнее время открылось много престижных 
магазинов. И один из них - "Адидас” .

Понятно, что для небольшого города, каким является Владикавказ 
это - событие.

На открытие шопа явились представители городских властей, пар
ламентарии, ведущие спортсмены и даже чиновники из милиции. Было 
сказано много красивых слов, и каждый из присутствовавших вспом
нил щемящую душу мечту детства - настоящие ботасы "Адидас” . Многие 
из них были уже в том возрасте и состоянии души, когда спортивную 
обувь носят не очень часто, тем не менее часть гостей там же, не отхо
дя от кассы, приобрела цветные адидасовские кроссовки.

Но все это было чуть позже. А прежде владельцы магазина открыли 
небольшой секрет. Как вы думаете, кто был первым покупателем "Ади
даса', заплативший 100 долларов за дорогостоящие кроссовки? Какой- 
нибудь бизнесмен, сын видного политика или, наконец, один из фут
болистов владикавказской "Алании”? Нет, первым обладателем "Ади
даса" от Владикавказа стал ... сторож этого же магазина. Вот такие 
теперь пошли сторожа в богатеющей столице Северной Осетии.

Александра Д жиндж ихаш вили
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Грузинский народ с давних пор 
был в соседстве - экономическом, 
политическом и культурном - со 
многими народами. В чем-то он 
был примером для соседних наро
дов, они искали его покровитель
ства, защиты перед лицом завое
вателей. В тяжкое время и ему при
ходили на помощь.

Непосредственными соседями 
грузин с незапамятных времен яв
ляются балкарцы. По свидетельст
ву историка М.Абаева, балкарцы 
грузин называли общ им именем 
эбзе", подразделяя их на ”гурд- 

жи-эбзе" (тифлисских), "имерет- 
эбзе” (имеретинцев), жителей Ра- 
чинского  уезда называли ” мал- 
кьар-эбзе" и т.д. О древних свя
зях Балкарии с  Грузией свидетель- 
> • вует надпись Х!\ЛХУ веков на зо 

лотом кресте из села Цховати и 
! яд других источников.

Неоднократно выступали бал
карцы на стороне грузин в ходе 
ирано-грузинских войн. Сохрани
лись свидетельства того, что во 
время войны Персии с  Грузией 
балкарские дружины явились на 
помощь к грузинскому царю и ста
ли лагерем около Гори.

Тесные связи с  Балкарией под
держивало Имеретинское царство. 
В частности, через Балкарию осу
ществлялись политические связи 
с Россией. Когда посольство То- 
лочанова и Иевлева в 1640-х го 
дах направлялось в Имерети, они 
остановились у балкарских князей 
А либека и Чеппелеуа, которы е 
проводили их к им еретинском у 
царю, своему другу.

В 1691 г. имеретинский царь 
Арчил нашел временный приют в 
Балкарском ущелье и, несмотря на 
требования князя Килчико, балкар

цы его не выдали.
Потерявший престол кахетин

ский царь Теймураз I обращался в 
1656 году к русскому правитель
ству с  просьбой встретить его с 
войском "в Малкари” . Это свиде
тельствует, что этот путь ему ка
зался самым безопасным.

Свидетельством хорошего зна
комства передовой грузи н ско й  
общественности с Балкарией яв
ляется сочинение Вахушти Багра- 
тиони "Описание Грузинского цар
ства”. Рассказывая о сопредель
ных с Грузией землях, Вахушти 
описывает страну "Басиани” - под 
этим именем в грузинских источ
никах известна Балкария. По Ва
хушти, Басиани была расположе
на между Д иго ри ей , Кабардой, 
Сванетией и Рачой. "Басиани - 
страна благоустроенная, с  поселе
ниями и знатью, более влиятель
ной, чем у всех овсов” .

О особой роли взаимоотноше
ний между балкарцами и грузина
ми свидетельствует балкарская 
надпись, датируемая исследовате

лями 1715 годом. На Тере - выс
ший орган управления Балкарии - 
в качестве посредника при реше
нии спорного вопроса между Бал
карией и Кабардой балкарская 
сторона пригласила сванского кня
зя Отара Дадешкелиани и кумык
ского Агалар-хана.

Тесные отношения были у Гру
зии и Кабарды, и эти отношения 
развивались через Балкарию  и 
Карачай. Когда летом 1557 года в 
М оскву прибыло посольство ка
б ар д и н ско го  князя Темрю ка во 
главе с К.Кануковым, чтобы про
сить покровительства России и по
мощи, то послы заявили царю, что 
”с  кабардинскими черкасы в одной 
правде и в за говоре  иве рски й  
князь и вся земля Иверска (так 
называлась Кахетия)” . По всей ви
димости, у кабардинского посоль
ства были определенные интере
сы и какие-то полномочия пред
ставлять интересы Кахетии.

В XVIII веке в борьбе Грузии с 
ее многочисленными врагами ка
бардинские и балкарские отряды

неоднократно оказывали сущ ест
венную помощь. Грузинские источ
ники отмечаю т вы сокие боевые 
качества этих отрядов и храбрость 
воинов.

Э коном ические  связи  между 
грузинами, балкарцами и кабар
динцами были развиты и взаимо
выгодны. Балкария была связана 
горными тропами через перевалы 
с Карачаем, Горной Рачей, Сване- 
ти. В Горную Рачу можно было 
перейти из Баксанского ущелья. Из 
Чегемского ущелья шли в Сване- 
тию по рекам Карасу и Башиль-су, 
затем через Чаберский перевал 
выходили в# верховья реки Мульх- 
ра. Из Безенгийского общества по 
горным тропам можно было попас
ть в Сванети. Из Баксанского уще
лья через перевал Д онгуз-О рун 
выходили в долину реки Накры. Из 
Балкарского общества через пере
валы можно было попасть в вер
ховья реки Риони к рачинскому 
селу Геби и в Дадиановскую Сва- 
нетию.

П родолж ение на 7 -й  стр.
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ДОГОВОР ДОРОЖ Е ДЕНЕГ
Правительства Чечни и России договорились о новой форме помо

щи Москвы в восстановлении экономики республики.
Если раньше речь шла о прямых поставках и перечислении финан

совых средств из России в Чечню, то теперь восстановление экономи
ки, разруш енной войной, предполагается осущ ествлять за счет 
должников России.

Причем это касается как регионов РФ, не покрывших свои задол
женности Федеральному бюджету, так и государств СНГ, не погасив
ших долги РФ.

Этот вариант обсудили российский министр по сотрудничеству со 
странами СНГ Аман Тулеев и его киргизский коллега Ян Фишер.

К и р ги зи я  долж на России по госуд арственны м  кредитам  130 
миллионов долларов. Задолженность может быть погашена поставка
ми в Чеченскую Республику строительных материалов, необходимых 
для восстановительных работ - цемента, стекла, шифера, кирпича и 
т.д.

Пс? мнению Тулеева, такое решение частично снимет нагрузку на 
федеральный бюджет и одновременно будет способствовать восста
новлению народного хозяйства Чечни.

Российский министр отметил, что возможно проведение перегово
ров о погашении долгов России подобными поставками и с некоторы
ми другими странами СНГ.

Положительно была воспринята эта инициатива и среди других субъ
ектов Российской Федерации, которые могут значительно выиграть за 
счет поставок в Чечню: они наверняка будут слабоконтролируемыми 
со стороны центральных властей, и поэтому появится масса возмож
ностей манипулировать средствами.

Россия, в свою очередь, тоже заинтересована в подобной системе 
- ответственность за выполнение работ по восстановлению разрушен
ной Чечни в значительной степени ложится на плечи региональных 
лидеров и руководителей самой Чечни.

1 2и!т ш ав
Ж У Р Н А Л П С Т А

Похищение еще двух журналис
тов в Чечне не стало сенсацией.

Причем в двух последних слу
чаях в руках бандитов оказывали
сь журналисты, имеющие большой 
авторитет в Чечне. Д о сих пор ни
чего не известно о судьбе съемоч
ной группы НТВ во главе с Еленой 
Масюк - одной из самых уважае
мых среди приезжавших в Чечню 
журналистов.

И вот еще один авторитетный 
репортер оказался в руках у неиз
вестной преступной группировки. 
На днях в Грозном были похище
ны кбрреспонденты телекомпании 
“ ВИД” , одиц и.з которых Ильяз Бо
гатырев. Богатырев, кстати, ингу- 
ш по национальности, долгое вре
мя работал'в Чечне и имел там не
малые связи.

Его интервью с журналистами- 
залож никам и стало настоящ ей 
сенсацией и в то же время вызва
ло крайнее недовольство чечен
ских властей. Они посчитали, что 
Ильяз Богатырев знал, кто похитил 
журналистов, и воспользовался 
своими связями в собственны х 
целях. По им ею щ им ся данным, 
Богатырев прибыл в Грозный для

того, чтобы встретиться с мини
стро м  внутр енни х дел Чечни 
Казбеком Махашевым. Журналист 
собирался объяснить министру, 
что ничего особенного за его ин
тервью с  заложниками не стоит - 
это была обычная журналистская 
работа.

Однако до приезда в Грозный 
официальные власти заявляли, что 
не имеют никаких вопросов к Бо
гатыреву и вообще не рекомендо
вали ему приезжать в Чечню.

Ильяз все же приехал в Гроз
ный и был похищен сразу же. При
чем произошло это днем, возле 
здания МВД республики. Принятые 
на скорую руку меры по розыску 
похищенных журналистов резуль
татов не принесли. Теперь россий
ские власти должны будут позабо
титься об освобождении сразу пя
терых своих граждан.

Кстати, это произош ло после 
резкого  заявления Масхадова о 
том, что за похищ ениями стоит 
один из влиятельных полевых ко
м андиров. По всей видимости, 
преступный мир бросил вызов се
годняшним властям Чечни.

КРИМИН0П в Д0ГЕСТ6НЕ
На сегодняшний день Дагестан 

занимает первое место на Север
ном Кавказе по уровню преступнос
ти и террорйстическим актам. Даже 
Чечня с ее незаконными вооружен
ными формированиями уступает 
пальму первенства этой, казалось 
бы, спокойной республике.

Республика наводнена оружием, 
которое в отличие от Чечни нахо
дится в руках у бандформирова
ний, не подчиняющихся вообще 
никому.

Организованная преступность в 
Дагестане расцвела на благодат
ной почве: естественные богатст
ва республики, в основном связан
ные с  Каспием (икра, ценные по
роды рыбы и т.д.), давно были при
чиной  нескончаем ы х разборок 
между различными кланами.

Стратегическое расположение 
Дагестана, граничащего с Азер
байджаном1, привело к тому, что 
значительная часть жителей рес
публики стремится попасть в ми
лицию ; которая в больш инстве 
своем уже стала чисто мафиозной 
группировкой.

Не улучшает положения и этни
ческое разнообразие Дагестана: 
там проживают представители по
чти 30 наций и народностей. При 
этом все этнические группы живут 
по своим законам, всегда защ и
щают своих и не приемлют чужих 
традиций. Ввиду этого в Дагеста
не не очень развит закон кровной 
мести, что развязывает руки пре
ступникам. В особенности это ка
сается межэтнических разборок: 
каждая этническая группа защища
ет своего человека в отличие от 
многонациональной Чечни, где все 
живут по одним законам.

В советские времена сложилась 
традиция, согласно которой каж
дая народность Дагестана имела 
свою сферу влияния. Теперь тако
го четкого деления нет, что резко 
осложняет обстановку.

20 июня Государственный совет 
Дагестана потребовал от право
охранительных органов положить 
конец террористическим актам.

Последний из них показал, на
сколько серьезное положение сло
жилось в республике. 28 мая в 
М ахачкале неизвестны м и было 
организовано покушение на ж#изнь 
заместителя председателя Прави
тельства Дагестана Саида Амиро
ва. В районе проезда автомобиля 
вице-премьера было приведено в 
действие мощное взрывное устрой
ство неустановленного образца.

От осколочных ранений погибли 
двое граждан, четверо получили 
телесные повреждения различной 
степени тяжести. Сам Амиров по 
чистой случайности не пострадал.

Председатель Госсовета рес
публики Магомедали Магомедов 
заявил: "Мы должны донести до 
народа правду о том, что стоит за 
этим преступлением, а если наши 
правоохранительные органы не 
справятся с раскрытием теракта, 
- обратиться за помощью к феде
ральному центру” .

На заседании отмечалось, что 
принимаемые органами правопо

рядка меры по борьбе с  преступ
ностью пока что явно не достаточ
ны. На руках у преступных групп и 
банд - масса оружия. Как следст
вие этого - криминальный беспре
дел, умышленные и заказные убий
ства, террор, захват заложников, 
шантаж, рэкет и многое другое.

Соседство с нестабильной Чеч
ней осложняет и без того крити
ческую криминогенную обстанов
ку в республике.

Каждое четвертое убийство в 
Дагестане совершается в пригра
ничных с Чечней районах, там же 
происходит каждое третье похище
ние.

Нередки и факты инцидентов на 
блок-постах между Чечней и Даге
станом. 21 июня на одном из кон
трольно-пропускны х пунктов на 
административной границе даге

станская милиция попыталась с 
целью досмотра остановить маши
ну "Линкольн" с  чеченскими номе
рами. Однако водитель иномарки 
не отреагировал на приказ оста
новиться, после чего по "Линколь
ну” был открыт огонь. В ответ на 
это водитель машины, некий Джаб
раилов, потребовал возмещения 
ущерба в размере 110 миллионов 
рублей. После отказа выполнить 
это требование чеченцы, оказав
ш иеся пр и  о р у ж и и , в зя л и  в 
заложники нескольких сотрудни
ков милиции и внутренних войск. 
Они были переведены в Гудермес 
в штаб одного из полевых коман
диров. О дальнейшем развитии со
бытий пока ничего не известно. 
Вероятно, захваченные заложники 
все же были освобождены в от
вет на возмещение ущерба.

...И В ЧЕЧНЕ
Кадровые перестановки, осу-, 

ществляемые Президентом Масха
довым, встречают растущее с о 
противление со сторвны тех, кто 
остается вне игры.

Сперва это были дельцы тене
вого неф тяного бизнеса , н е за 
конно добывающие и перерабаты
вающие нефть.

Как известно, после того как про
тив них было проведено несколько 
крупных милицейских операций, 
часть нефтяных вышек была взорва
на их прежними владельцами.

20 июня взрывы прогремели в 
Старопромысловом районе Гроз
ного, на территории предприятия 
"Чеченснаб” . Это была реакция на 
смену руководства этой организа
ции. Должность директора "Чечен- 
снаба" довольно вы годная, п о 
скольку на складах предприятия 
хранилось имущество, необходи
мое для восстановительных работ 
в республике - стройматериалы, 
электрокабели и многое другое.

Зелимхан Яндарбиев сразу же 
после завершения войны назначил 
на этот пост полевого командира 
Хадри Хатукаева, отличившегося в 
боях у села Бамут. Аслан Масха
дов решил сменить руководство 
"Чеченснаба” и назначил на долж
ность генерал ьного  д и р е кто р а  
Магомеда Евлоева, племянника 
Джохара Дудаева. Поскольку "Че
ченснаб" - государственное пред
приятие, то принятие такого реше
ния входило в компетенцию пре
зидента.

Хатукаев и его команда своеоб
разно отметили свой уход, под 
вергнув беспорядочному автомат
ному обстрелу здание предпри 
ятия, произведя выстрел из гра 
натомета и взорвав во дворе не
сколько "лимонок". Прощальное 
мероприятие прошло без жертв.

По словам Евлоева, имущество, 
хранившееся на складах предпри
ятия, было расхищено. Поступок 
бамутского полевого командира 
племянник Дудаева расценил как 
неуважение к президенту.

Произошедшее 23 июня собы

тие также показывает, какие слож
ности предстоит преодолеть руко
водству Чечни в борьбе с преступ
ностью.

Группа спецназа МВД респуб
лики проводила рейдовые меро
приятия в Наурском районе Чечни, 
где, по данным министерства, на
ход и ла сь  банда, соверш ивш ая 
разбойное нападение в Грозном.

Информация подтвердилась, и 
спецназ приступил к операции по 
задерж анию  преступников . Что 
произош ло дальше - не совсем 
ясно. То ли имело место недора
зумение, то ли сотрудники Наурс
кой м илиции реш или защ итить 
"с в о е го ” п р е с ту п н и ка , од нако  
факт, что между ними и спецназов
цами разгорелась ожесточенная 
перестрелка. В результате погиб 
один боец спецподразделения, 
после чего из Грозного прибыла 
подмога.

Затем ими были захвачены де
сять сотрудников Наурского РУВД. 
Ситуацию осложняла гибель со- 

. трудника МВД, и в этом свете ж из
ням наурских милиционеров гро 
зила серьезная опасность.

Инцидент мог перерасти в се
рьезное вооруж енное п р о ти во 
стояние, и поэтому усмирять сто
роны взялся лично министр внут
ренних дел Чечни Казбек Махашев. 
МВД было срочно переведено на 
казарменное положение. К  Наурс
кому району были направлены уси
ленные подразделения милиции.

Поздно ночью конфликт удало
сь загасить - сотрудники Наурско
го РУВД были отпущены на свобо
ду, а спецназовцы разошлись по 
домам.

Бандитскую группу, из-за кото
рой, собственно, все и началось, 
взять не удалось. Воспользовавши
сь неразберихой. преступники скры
лись в неизвестном направлении.

Таким образом, действия Мас
хадова и его команды против пре
ступности пока не дают желаемого 
эффекта и уже приводят к доволь
но опасным обострениям ситуа
ции. •

г р у з и и с - с а л г а р с - к а в а р д и н с г и е  с в а з и
П родолж ение

_  Торговля балкарцев, карачаев-
1 Цев, кабардинцев велась с грузи

нами - рачинцами и сванаЬи. Ос
новным центром торговли на про
тяжении Х\/111-Х1Х и даже начала XX 
века был Они. Балкарцы привози
ли свои изделия - сукна, войлоки, 
бурки, башлыки, которые славили
сь своим качеством и пользовали
сь большим спросом и за предела
ми Грузии. Грузинские купцы, ко
торых балкарцы называли "урья", 
везли эти товары дальше в Кутаи
си, Сухуми и Поти. В обмен на свои 
товары балкарцы получали соль, 
хлопчатобумажные и шелковые тка
ни, хозяйственные мелочи, ювелир
ные и м еталлические изделия, 
предметы для отделки одежды, та
бак. На продажу пригоняли скот, 
который высоко ценился, а также 
привозили куньи и другие меха.

Постоянные торговые связи с 
балкарцами имели и сваны. В Бал- 
карии на свои продукты (сушеные 
Фрукты, главным образом груши, 
водку, лечебную сосновую смолу 
и д р .)  они вы м енивали зерно ,

шерстяные ткани домашнего про
и зво д ств а , верхню ю  одеж ду, 
войлоки (кийизы), деревянную ут
варь, закупали скот.

Особенно тесные торговые свя
зи были у балкарцев с  жителями 
горнорачинских селений Геби и 
Чиора. П оследние во второй 
половине XIX века имели постоян
ные лавки в крупных селах Балка- 
рии и Кабарды.

Совместная хозяйственная де
ятельность, связанная со  ското
водством, укрепляла связи. Бал
карцы Баксанского ущелья пасли 
свой скот в верховьях реки Ингу- 
ри в Вольной Сванетии, на землях 
М улахского и М уж альского  об 
ществ. Постоянное, из года в год 
повторяю щ ееся проживание на 
сезонных пастбищах грузин, бал
карцев и других народов создава
ло возможности для развития раз
личных сфер бытовой культуры. 
Создавались новые породы скота, 
имели место и прямые заимство
вания в материальной культуре, 
языке.

Большое значение в развитии и

укреплении межэтнических связей 
играло развитое в Х1Х-начале XX 
века отходничество. Рачинцы, и з 
вестные по всему Кавказу дере
вянных дел мастера, в Балкарии и 
Кабарде занимались строительст
вом деревянных жилищ, столов, 
стульев и другой мебели.

Чтобы крепче была дружба меж
ду грузинами (рачинцами) и .бал 
карцами, они соблюдали обычай 
аталычества и воспитывали детей 
друг друга. Грузины этот обычай 
называли "схвис швилоба” . Гру
зинские исследователи отмечают, 
что мальчика отдавали в семью 
воспитателя в 5-6 лет, и он там на
ходился до 11-12 лет. Балкарские 
матери этих мальчиков не отлича-. 
ли от своих сыновей. В новой се
мье ребенок узнавал язык и уста
навливал тесные контакты, так как, 
опираясь на них, впоследствии 
можно было вести торговлю, пи 
сал  гр у зи н с ки й  и с то р и к  
М.Кипиани.

Развитию дружеских связей и 
этнокультурных контактов способ
ствовали  сущ ествовавш ий  на

Кавказе обычай гостеприимства ■< 
куначества (къонакъбайлыкъ). У 
м ногих балкарцев были кунаки 
среди рачинцев, сванов, в свою 
очередь, сваны и рачинцы имели 
кунаков у балкарцев.

Определенную роль в укрепле
нии связей между балкарцами, ка
бардинцами и грузинами играли 
смешанные брачные союзы, кото
рые со средних веков были обыч
ным явлением. Если браки, заклю
чаемые представителями социаль
ной верхушки разных этносов в 
основном преследовали полити
ческие цели и не оказывали суще
ственного влияния на этнокультур
ное сближение народов, то браки 
в крестьянской среде имели более 
важное значение.

В Сванети в общине Бечо - час
ть владений князей Дадешкелиа- 
ни - по свидетельству А.И.Стояно
ва, хорошо знавшего и бывавше
го в этих местах, в 70-х годах XIX в. ' 
мужчины ж е н ^ и с ь  на балкарках. 
По всей видимости, эта традиция 
к этому времени не была новой и 
ее корни следует искать в более

давних браках с балкарками кня
зей Дадешкелиани. Ж ены-балкар
ки в середине XIX века встречали
сь в другой  сванской общ ине - 
Мазери. Прадеда жителя этой об
щины Сафарали Чарквиани князь 
Отар Дадешкелиани женил на бал
карке. Дети от такого брака поле
чили мусульманские имена (име
лось и второе имя - христианское 
или традиционное).^ледует отме
тить, что традиция давать наряду 
с традиционным или христианским 
именем и мусульманское в этой 
семье сохранялась и в начале XX 
века. В 90-х годах прошлого сто
летия В.Тепцов обратил внимание 
на такие факты - и сванские жен
щины выходили замуж за балкар
цев. В.Тепцов отмечал: "У христи- 
ан-сванетов оказываются ро д ст
венники-мусульмане".

В этнически смешанных семьях, 
по мнению многих видных исследо
вателей, наиболее быстро шел про
цесс этнического взаимовлияния, 
который в дальнейш ем получал 
более широкое распространение.

Окончание на 8 -й  стр .
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день он работает в Институте язы
кознания (быв!пиII Институт языка). 
В 1965 г. защитил докторскую дис
сертацию 'Табасаранскиб язык".

А.А.М агометов - автор более 150 
научных работ, среди них четыре 
( >ундаментальные м онограф ии, в 
которых дан полный описательный 
анализ (с  элементами историзма) 
нескольких дагестанских языков: 

Кубачипский язык" (1963), 'Т аб а 
саранский язык" (1965), "Агульский 
язык" (1970), "Мегсбскин диалект 
даргинского язы ка" (1982)ь Все эти 
исследования вносят значительный 
вклад к иберийско-кавказское язы
кознание. А его отдельные статьи 
охватывают все области фаммати- 
ки дагестанских языков. Эти рабо
ты получили научное признание 
специалистов и принесли их актору 
заслуженный авторитет как у нас, 
так и за рубежом. А.Магоыегов яв- 

1ястся участником коллоквиумов Ев
ропейского общества кавказоведов в 
Тариже, Лондоне, Марбурге, дваж

ды был докладчиком и сопредседа
телем конференции "Проблемы кав
казскою  язы кознания' (Боннский 
университет, 1988, 1992).

Следует сказать о той большой 
и трудоемкой работе, которую про
вел А.А.М агометов по обнаруже
нию, проверке языкового материа- 
!а на месте и по подготовке к изда

нию незавершенного труда выдаю
щ е г о с я  р у с с к о г о  к а в к а зо в е д а  
П .К .У слара- "Этнография Кавказа. 
Я зы кознание. VII. Табасаранский 

зык". Эта солидная монография, 
содерж ащ ая 1070 странна, бы ла 
напечатана в 1979 году.

Наряду с  плодотворной и интен
си в н о й  н аучн ой  д еятел ьн о стью  
А.А.М агометов вел большую науч
н о-орган изацион ную  работу как 
ученый секретарь Постоянного ор
ганизационною  комитета по прове
дению региональных научных сес-

Н А Ш  Д Р У Г  И  К О Л Л Е ГА
сий но системе и истории иберий- 
ско-кавказских языков. Эти сессии, 
начиная с 1965 г., систематически 
проводились раз в два года в разных 
городах Кавказа - Тбилиси, Сухуми, 
Нальчике, Майкопе, Черкесске, Ка- 
рачаевеке, Владикавказе и Махачка
ле. К сожалению, такие коллегиаль
ные и полезны е кавказоведческие 
встречи, ставшие было уже традици
онными, в силу событии на Кавказе 
пока прекращены.

А.А.Магометов занят и педагоги
ческой работой как профессор Тби
лисскою  юсударсгвспиого универси
тета, преподает в грузинской и рус
ской группах кавказскою  отделения 
филологическою  факультета, руко
водит работой аспирантов как в Ин
ституте я зыко знания, так и в универ
ситете. Для консультации к нему час
то обращаются и зарубежные специ
алисты. По просьбе Института пере
вода Библии (Стокгольм) он работает 
над переводом Библии на даргинский 
язык (его кубачипский диалект).

Несмотря на то , что А.А.М агоме
тов живет в Грузии» он ш лш имаег 
живое участие в научно-обществен- 
нон и культурной жизни родного 
Дагестана.

Н а А .А .М агом етова возлож ена 
почетная миссия быть соединитель
ным мостом между дагестанскими и 
грузинскими учеными, 130 многом спо
собствуя их взаим опоним анию  и 
сближению, что на сегодня приобре
тает особую значимость. В этом плане 
приятно отмститт., что ему присвое
но почетное звание заслуж енного 
деятеля науки Грузинской и Дагестан
ской республик. Также в Тбилиси жи
вет и занимается творческой работой- 
златокузнсчсством-его сестра, Манаба 
М агометова, народная худож ница 
Грузии и Дагестана.

П ож елаем  до л го й  и здоровой  
жизни нашему другу и коллеге.

Гурам ТО П УРИ Л  
Доктор ф илологических иаук, 

п р о ф е с с о р

Ф Р А К Ц И Я  “А Б Х А З Е Т И ” О С О З Д А Н И И  К А В К А З С К О Г О  
ПА РЛА М Е Н ТА

25 июня председатель фракции 
Парламента Грузии “ Абхазети" Гер- 
мане Пацация и член фракции Бо
рис Какубава провели пресс-кон
ференцию, посвященную вопросу 
создания Кавказского парламента.

Грузинские парламентарии 21 
июня в Махачкале участвовали в 
собрании инициативной группы, 
цель которого - учреждение Кав
казского парламента и решение 
ор ган и за ц и он н ы х  вопросов. В 
работе инициативной группы при
няли участие представители на
родов Азербайджана. Г рузии, Ин
гушетии и Дагестана.

Члены инициативной группы 
приняли обращение к парламен
там  го с у д а р с тв  и р е с п у б л и к  
Кавказа. В обращении, в частнос

ти, говорится: “ Мы, избранники 
народа, должны сделать Кавказ 
наш им общ им домом, положить 
конец разрушениям, путем кон
сультаций и переговоров решать 
наш и общ ие проблемы и найти 
достойны й выход из нынешней 
сложной обстановки".

Участники собрания призвали 
парламенты стран Кавказа поддер
жать идею создания Кавказского 
парламента, который будет способ
ствовать экономическому процве 
танию, политическому прогрессу, 
культурному и нравственному воз
рождению народов Кавказа.

Мир, свобода, прогресс и неза
висимость Кавказа - таков девиз 
будущего Кавказского парламента.

САКИНФ ОРМ

‘В УРЕГУЛИРОВАНИИ КАЖДОГО 
СПОРНОГО ВОПРОСА МЫ 

ПРЕДОСТАВЛЯЕМ ПРИОРИТЕТ 
МИРНОЙ ПОЛИТИКЕ”

21-22 июня министр обороны 
Грузии генерал-лейтенант Вардико 
Надибаидзе находился с рабочим 
визитом на Северном Кавказе, где 
он встречался с  руководством Ка
бардино-Балкарской Республики.

На Нальчикском аэродроме ру
ководителя военного ведомства 
Грузии встретили министр внут
ренних дел Кабардино-Балкарии 
генерал-лейтенант Хачим Шовге- 
нов и ученый, академик Михаил 
Залиханов, которые в тот же день 
в высокогорном селе Булунгу при
няли генерал-лейтенанта Вардико 
Надибаидзе.

Историческая дружба Грузии и 
Черкессии тверда, как Кавказский 
хребет, желание образовать тре
щину в этих отношениях заверши
лась крахом. Президент Кабарди
но-Балкарии Валерий Коков и его 
единомышленники смогли пресечь 
действие деструктивных элемен
тов. В республике  не было ни 
одного факта национального при
теснения, власти Кабардино-Бал
карии не допустят на своей тер
ритории существования такой ор
ганизации, которая создаст угро
зу соседнему государству, как это 
было во время грузино-абхазско
го конфликта, отметил министр 
внутренних дел Хачим Шовгенов.

22 июня 
м и н и с т р а  
о б о р о н ы  
Грузии при
нял пр ези 
дент Кабар- 
д и н о - Б а л -  
карии Вале
рий Коков.
В п р о д о л 
ж и тел ьн ой  
беседе вни
мание было 
заострено на вопросах мирного 
Кавказа. Валерий Коков, который 
по совм естител ьству  является 
вице-спикером Совета Федерации 
Федерального Собрания РФ , поль
зуется большим авторитетом в по
литических кругах России, поддер
жал инициативу Президента Гру
зии “ Мирный Кавказ” и выразил 
готовность встретиться с  Эдуар
дом Шеварднадзе.

Визит в Кабардино-Балкарскую 
Республику позволит еще раз под
черкнуть, что в урегулировании 
спорных вопросов мы предостав
ляем приоритет мирной политике, 
заявил министр обороны Грузии 
ге н е р а л -л е й те н а н т  В ар д и ко  
Надибаидзе.

П ресс-центр  М инистерства  
обороны - САКИНФ О РМ

ъ&виз коы к^рса  - "за  
м и р с и ы 'й  К А В К А З "

Окончание

представляющих три госуд арства За
кавказья и все субъекты Северного 
Кавказа. В целом же в конкурсе 
могут принять участие как профес
сиональные журналисты, так и не
штатные авторы. К рассмотрению 
международным жюри принимают
ся печатные, теле- и радиопро
граммы, материалы, распростра
ненные с  помощью электронных 
СМИ, а также высокохудожествен
ные иллюстрации - фотографии и 
рисунки, отвечающие идее прово
дящегося конкурса.

Надо отметить, что конкретную

помощ ь в проведении конкурс 
уже предлож или  региональная 
миссия ООН, пресс-служба Прези
дента России, руководство М ИД 
Грузии, аппараты глав республик 
Адыгеи и Дагестана. Желание вы
ступить в качестве соучредителей 
конкурса высказали фонд “Демо 
кратия и В о зр ож д ен и е " (Ф о н д  
Шеварднадзе), Союз журналистов 
России, Московский институт эко 
номики, политики и права, ряд дру
гих организаций. Банковское об 
служивание конкурса взял на себя 
совм естны й а м е р и ка н о -гр узи н 
ский “Абсолютбанк” .

Роберт МЕГРЕЛИ

УЧЕНЫЕ КАВКАЗА^ 
ВНОВЬ 

ВСТРЕТИЛИСЬ
Недакт> в Т билиси состоялась 

международная научная сессия "А р
хеология Кавказа : "Новейшие от
крытия и перспективы", в работе ко
торой приняли участие археологи из 
табли чны х  н ау ч н ы х  ц е н т р о в  
(айкала, Москвы и Германии.

И вот по инициативе комиссии 
"За мирный Кавказ" при Прсчидсн- 

те Грудой, комиссии научных вчаи- 
моотношений со странами Кавкача 
при президиуме Академии наук Гру
зии, археологической и эти о  грае) 
ческой ком иссий Академии наук 
Груш и вновь состоялась встреча 
археологов и этнографов Кавкача.

На заседании, кроме ученых Гру
ши, 1|писутствовали гости ич Арме
нии, Дагестана и Ингушетии.

Участникам встречи приветствие 
прислали ич Москвы директор Ин
сти тута  а р х ео л о ги и  Российской  
Академии иаук, проф. Р. Мунчаев: 
ич Махачкалы - председатель Даге
станского научного центра Россий
ской Академии наук, член-корр. РАН 
Г. Гамзатов.

Заседание открыл и гостей при
ветствовал вице-президент Академии 
наук Груши, акад. А. Апакидзс, ко
торый предложил начать с будуще
го года проведение ежегодных кон
ференции археологов и этнографов 
Кавказа, посвященные полевым ис
следованиям.

На встрече выступили председатель 
комиссии научных взаимоотношений 
со странами К авказа, член-корр. 
Академии наук Грузии В. Шамиладче: 
«ам. председателя этой комиссии, член 
комиссии "За мирный Кавказ" при 
Президенте Груши Г. Гамбашидзс; 
директор Института археологом и эт
нографии национальной Академии 
наук Республики Армения, проф. А 
Калантарян, директор Института ис
тории, археологом и этим рафии Д ате 
станского научного цел пра Российской 
Академии наук, проф. А. Османов 
начальник отдела музеев и охраны 
памятников истории и культуры Ми
нистерства культуры Республики Ин- 
1ушетия М. Озисв и др.

Все выступившие отметили акту
альность этой <встречи и высказали 
пож елание весной и осенью 1998 
года провести раздельно конферен 
нию археологов и этнографов. Бы л 
решено такие встречи проводить по
очередно в разных городах Кавказа. 
Местом первой встречи был выбран 
город Тбилиси. К началу конферен
ции будут издаваться краткие соде] 
жання докладов на русском и одном 
ич иностранных языков.

Н а  в с т р е ч е  бы ло  вы ск азан о  
пожелание наладить обмен литера
турой между библиотеками различ
ных научных центров Кавказа, учас
тие в-экспедициях других республик 
и контакты между институтами для
обмена научной информацией.

В иссарион  Д /К О Р Ь Е Н А Д ЗЕ  
С тарш ий научны й сотрудник  

Ц ентра ар хеологи ческ их исследо
ваний

А кадем ии наук Грузни

П З У З И И С - Е А Н К А Р С - К А Е А Р Д И С К И С  1 1 •  И
О ко н ча н и е

Взаимовлияние шло через рас
пространение двуязычия. Многие 
рачинцы и сваны знали карачае
во-балкарский язык. И, по словам 
старожилов села Геби, и в науч
ной литературе зафиксировано, 
что в этом селе в конце XIX нача
ле XX века редко кто из мужчин 
не знал карачаево-балкарского 
языка. Знали карачаево-балкар
ские песни и сказки. Если же в 
Карачай или Бал кари ю по торго
вым делам шла группа рачинцев, 
то в качестве переводчика их со
провождал кто-либо из жителей 
с.Геби, хорошо знавший язык. (Он 
брал с  них плату в размере одного 
рубля с каж дого  купленного в 
Карачае или Балкарии быка).

В области материальной куль
туры свидетельствам и тесных 
связей и взаимовлияния между 
балкарцами и грузинами являют
ся так назы ваем ые "сванские  
башни” (эбзекъалала) в ряде сел 
Балкарии, Они построены в своем 
большинстве как оборонительны- 
е сооружения, а тип, характер 

стро ител ьства  указывают, что в

их строительстве большую роль 
сыграли грузинские мастера. По
рой балкарцы отправлялись в Гру- 
зи ю  учиться плотницком у делу, 
строительству.

Через Грузию в Балкарии в оп
ределенной мере распространяла
сь и христианская миссионерская 
деятельность. Имеются свидетель
ства. что в средние века среди 
балкарцев было распространено 
христианство. И.А.Гюльденштедт в 
1754 г. писал, что все балкарцы 
под грузинским влиянием 'сдела
лись христианами греческого тол
ка, отчего еще сохранились: не
сколько древних церквей в этой 
области, празднование воскресе
нья, соблюдение великого поста и 
употребление.в  пищу свинины*. 
Имеются свидетельства попытки 
христианизации Балкарии в более 
позднее время. В 1820 г. при со
действии царского правительства 
России в Балкарию был отправлен 
протоиерей и з  Грузии, который 
окрестил несколько десятков че
ловек. Однако механически окре
щенное население вскоре после 
отъ езд а  пр отои ер ея  заб ы ло  о

своем  крещ ении и продолжало 
верить в языческих богов и слуша
ть проповеди мулл. Н есколько 
позднее, в 1822 г. экзарх Грузии 
архиепископ Иона попытался ор
ганизовать миссионерскую рабо
ту в Балкарии, но на этот раз дело 
не пошло дальше канцелярской 
переписки.

Р ел и ги о зн ы й  фактор  имел 
важное значение в развитии этно
культурных контактов между дву
мя народами. В 1850 г. одна из 
ветвей княжеской фамилии Д а- 
дешкелиани - Отар Дадешкелиа- 
ни - приняла ислам. Этой тради
ции впоследствии следовали и 
другие представители данной вет
ви. Все члены этой фамилии но
сили мусульманские имена.

Грузино-балкарские связи отра
жаются в фольклоре, языке как 
балкарском, так и грузинском. Ис
следователи отмечают наличие 
некоторых балкарских элементов 
в хозяйственной  терм инологии  
сванов и наоборот.

Взаимовлияния прослеживают
ся как в материальной, так и в ду
ховной области. В Балкарии, если

хотели отметить благородство , 
красоту, внешний вид молодого 
человека, говорили "рачили бий 
кибик", что значило - он прекра
сен как рачинский князь. Бытова
ли между двумя народами и вза
имные шутки, подтрунивание, что 
также является свидетельством 
тесных дружеских связей.

Особо следует отметить, что на 
процесс взаимовлияния этих двух 
народов большое значение оказы
вала и взаимная миграция. Имеют
ся свидетельства совместного про
живания сванов и балкарцев в ряде 
населенных пунктов. По преданию, 
жители села Гештер в Сванетии 
являются выходцами из Балкарии.

Этнические влияния между дву
мя народами имели место, об этом 
свидетельствует генеалогия неко
торых сванских и балкарских фами
лий. Представители этих фамилий 
знают о своем происхождении и 
порой поддерживают родственные 
отношения, во всяком случае до 
недавнего времени поддерживали. 
Известны такие балкарские фами
лии сванского происхождения как 
Соттаевы, Курдановы, Рахаевы.

Мусукаевы, Отаровы, Жабоевы, 
Шевердиновы и др. В Сванетии 
фамилии Чхумиани, Джачвлиани и 
другие считаются по происхожде
нию балкарскими. Таких примеров 
очень много. В качестве примера 
обратной фильтрации фамилий 
грузинские ученые указывают на 
фамилию Бахсолиани - по преда
нию  вы ходцев и з  Б аксанско го  
ущелья. Более ранним периодом 
датируется другая фамилия - М он-4 
ваниани - эконом ического  п р о и с »  
хождения и на сванском обозна
чает балкарца. Аналогичные дан 
ные имеются относительно Гош- 
телиани и Вездени, причем пос
ледняя, очевидно, связана с  со 
словным термином - уздень (дво
рянин). Ассим иляция сванов в 
балкарцев, происшедшая в наше 
время, сохранились более четко в 
грузинском написании фамилии. 
П редставители таких фамилий 
встречаются в селах Эльбрусско
го района КБР. Этническое само 
сознание, язык, обычаи и тради 
ции стали балкарскими, но сохра
нилось грузинское звучание и на
писание фамилии.
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